
ПРОЖИВЕТ ЛИ СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА ДО КОНЦА ГОДА

Новостей много — реальных новостей 
пока нет. Зеленский выступил на заседа-
нии Генеральной ассамблеи ООН. Байден 
выступил на заседании Генеральной ас-
самблеи ООН и почти не допустил никаких 
смешных оговорок, разве что перепутал 
местами буквы в аббревиатуре «ЛГБТ» 
(экстремистского движения, запрещен-
ного в России). Наш полпред в «мировом 
парламенте» Василий Небензя в ответ дал 

гневный отлуп «западному империализму 
и его прихвостням» из Киева. Короче, в 
теории того, о чем можно и нужно писать, 
— выше крыши. А на практике — с гулькин 
нос. Несмотря на ожесточенные боевые 
действия, украинский кризис сейчас по-
прежнему находится в режиме ожидания. 
Все, о чем говорилось с трибун ООН, — это 
новые (или даже не очень новые) перепевы 
старых песен. А главная интрига — какой 
ответ Байден даст на требования Зелен-
ского снять запрет на дальнобойные удары 
западным оружием по российским тылам 
— пока не разрешилась. 
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Истории, которые я при-
вожу, никак между собой не 
связаны. Это просто истории 
граждан СНГ, которые учатся 
и работают здесь. Кто-то не 
собирается надолго задержи-
ваться в России, кто-то офор-
мил паспорт детям, но не хочет 
самому себе, кто-то боится по-
терять мужа, находящегося 
под угрозой депортации…

Эти люди рассказали мне, 
как изменились их жизни в по-
следнее время в связи с уси-
лившимися антимигрантскими 
настроениями, как они отно-
сятся к новым законам против 
гастарбайтеров, почувствова-
ли ли эти изменения на себе.

Когда я написала предыду-
щий материал об отношении в 
сегодняшней России к трудо-
вым мигрантам и о негатив-
ных тенденциях, я, в принци-
пе, предполагала, какая волна 
хейта на меня обрушится. Что-
что, а чужое мнение, отлич-
ное от своего, наши добрые 
сограждане не всегда готовы 
принять.

Просто я была на их месте. 
Меня тоже без суда выдворяли 
из другой страны.
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«ТИТАНЫ» МЫСЛИ 
И ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, 
переводчик
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 

обозреватель

ГАСТАРБРАТЬЯ ПО РАЗУМУ
Что будет дальше с миграционной политикой 

России и со всеми нами

УКРАИНСКИЙ КРИЗИС ПЕРЕВЕДЕН 
В РЕЖИМ ОЖИДАНИЯ

Элитная бригада противника 
затерялась 

в руинах Угледара
Третий день штурмовой операции в Угле-

даре ознаменовался интригой вокруг одной 
из наиболее боеспособных бригад ВСУ, кото-
рая, вероятно, оказалась заблокированной в 
городе. По одной из версий, упустив момент, 
она не смогла организованно покинуть город. 
По другой версии, убежала, как только на-
чался штурм города.
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УЧЕНЬЕ — СПОРТ
Образование в школе должно быть со-

кращено, столько учиться — непозволительная 
роскошь. Профподготовку начинать надо рань-
ше, и даже «вышку» пора бы «спрессовать во 
времени». Вообще, в образовании «все будет 
раньше и быстрее». 

С таким антиакадемическим заявлением 
нежданно выступил историк, экс-министр куль-
туры РФ Владимир Мединский. Чем вызвал 
всплеск сарказма и недоумения на всех этажах 
общества. Потому что заявление помпрезиден-
та — когнитивный диссонанс. Нам-то внушали, 
что ученье — свет, трудно и долго созидаются 
плоды просвещения. Науки — вообще гранит, 
с ходу зубом не проймешь.

Но все не так, оказалось. Ученье — спорт. 
Быстрее, выше, сильнее. Время «спрессов» и 
страстей мчится все быстрей.

Отдельно интересно, чем автору линейки 
школьных учебников профориентация не по-
трафила, которая начинается в 5-м классе. 
Неужели нужно раньше начинать? Дети есть 
дети, в начальной школе по-прежнему мечтают 
стать клоунами, пожарными, мороженщиками, 
принцессами и балеринами. Распределяю-
щей шляпы в «Сколково» пока не изобрели, не 
считая местных инициатив в распределении 
бюджетов.

Эксперимент по ускоренному обучению 
в школе есть. Он ведется известным воспита-
телем домашнего детсада, главой семьи из 10 
человек, вундерпапой пресловутой Алисы и Ко 
Евгением Тепляковым. Там действительно — от 
горшка и в вуз. Но, по ощущениям, ускоренное 
образование напоминает фокусы с «раздвиже-
нием пространства» у Булгакова. 
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БРОСЬ СИГАРЕТУ, 
ВОЗЬМИСЬ ЗА РУЛЬ 

Минтранс предложил запретить при вождении 
трогать руками гаджеты

Скоро «шаловливые ручки» води-
телей обещают приковать к рулевому 
колесу солидными (и притом авто-
матическими) штрафами. Минтранс 
предложил запретить пользоваться 
за рулем не только телефонами, но 
и любыми посторонними устрой-
ствами, требующими использования 
рук. А это не только смартфоны в 

режиме соцсетей или навигатора, 
но и, например, электронные сига-
реты. А вот любителям еды, питья 
или обыкновенных сигарет за рулем 
можно пока что расслабиться: их, 
видимо, будут штрафовать в сле-
дующую очередь. 
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Залп «Солнцепека».

ВСУ УШЛИ ПОД ЗЕМЛЮ
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ПОСЛЕДНЯЯ 
РОЛЬ РОМАНА 
МАДЯНОВА
Известный актер 
умер на 63-м году 
жизни
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ЗА ПОСЕТИТЕЛЯМИ СТАДИОНОВ СТАНЕТ СЛЕДИТЬ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Оборудовать десятки 
стадионов Московской 
области системами ви-
деонаблюдения с функ-
цией распознавания лиц 
и предоставлением до-
ступа в облачную плат-
форму видеонаблюдения 
планирует подмосковное 
министерство физкульту-
ры и спорта. С их помощью 
можно будет не только 
поддерживать безопас-
ность на спортобъектах, 
но и следить за эффек-
тивностью их использо-
вания.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе министер-
ства, речь идет о камерах, 

которые поддерживают 
удаленное управление 
их направлением и уве-
личением передаваемого 
изображения. Группиров-
ки установленных на ста-
дионах видеокамер будут 
интегрированы с разви-
ваемой сегодня Цифро-
вой платформой учета 
спортивных достижений 
Московской области.

Первая задача новых 
систем видеонаблюде-
ния — обеспечение без-
опасности посетителей, 
другая — автоматический 
учет посещаемости спор-
тивных объектов, а также 
оценка эффективности 

работы спорторганиза-
ций. По итогам оценки 
данных, полученных со 
стадионов, будет прини-
маться решение о строи-
тельстве дополнительных 
спортобъектов.

На первом этапе пла-
нируется оснащение ви-
деокомплексами 50 ста-
дионов. Уже объявлены 
конкурсы на установку 
систем на объектах спорт-
комплекса «Строитель» 
(Мытищи) и ФОК «Обухо-
во» (Обухово). Решение о 
дальнейшем оснащении 
стадионов будет принято 
после анализа результа-
тов пилотного проекта.

МАМА, ПОТЕРЯВШАЯ РЕБЕНКА ПО ВИНЕ АКУШЕРОВ, 
ЛЕЧИТСЯ У ПСИХОТЕРАПЕВТА

Подмосковных ак у-
шеров подозревают в 
гибели мальчика вскоре 
после рождения. Медра-
ботники серьезно трав-
мировали младенца, 
когда вытягивали его 
щипцами.

Трагедия произошла 
еще 7 августа в одном из 
перинатальных центров, 
куда приехала рожать 

28-летняя жительница 
Люберец. Роды длились 
уже 15 часов, когда было 
принято решение достать 
младенца механическим 
путем — с использова-
нием щипцов. Позже 
эксперты установили, 
что бригада акушеров 
травмировала ребенка. 
После рождения малыша 
поместили в отделение 

реанимации, где он скон-
чался спустя два дня.

Еще до смерти наслед-
ника отец семейства пы-
тался ознакомиться с за-
писью о тяжелых родах 
супруги, однако сотруд-
ники больницы отказа-
лись предоставить ему 
какие-либо бумаги. 

Как с та ло и з ве с т-
но «МК», мальчик был 

д о л г ож д а н н ы м п е р -
венцем. Беременность 
у женщины протекала 
гладко, плод развивал-
ся здоровый и сильный. 
Сейчас пострадавшая 
проходит курс гормо-
нальной терапии и на-
блюдается у психоте-
рапевта, но судиться с 
роддомом семья не пла-
нирует. 

МАГАЗИН ЗАПЛАТИТ 
ПОСЕТИТЕЛЬНИЦЕ 

ЗА СКОЛЬЗКИЙ ПОЛ
200 тысяч рублей в ка-

честве компенсации мо-
рального вреда выплатит 
гипермаркет в Саларьеве 
покупательнице, кото-
рая поскользнулась на 
грязном полу и слома-
ла плечевую кость. По 
закону магазин должен 
был обеспечить безопас-
ность клиентки во время 
шопинга.

Как выяснил «МК», 
около года назад по-
ход жительницы Новой 
Москвы за покупками в 
гипермаркет обернулся 
тяжелой травмой и мно-
гомесячным лечением. 
Анна Николаевна (имя из-
менено) потеряла равно-
весие на скользком полу 
торгового зала и упала. 
Это и неудивительно — 
на полу были стекла от 
разбитых бутылок, пла-
стиковые ценники, об-
рывки бумаги и жирные 
масляные пятна. Меди-
ки зафиксировали у по-
страдавшей закрытый 
перелом плеча и ушиб 
груди. Анну Николаевну 
ожидало долгое лечение 
и серьезные траты на ме-
дикаменты. 

Женщина обратилась в 
Роспотребнадзор с прось-
бой помочь наказать су-
пермаркет рублем. По-
купательница посчитала, 
что причиной получения 
травмы стало ненадлежа-
щее содержание магази-
ном торгового зала. После 
падения она успела сфото-
графировать окружающую 
обстановку. Знака «Осто-
рожно, скользко» рядом со 
скользким местом в зале 
не было.

Роспотребнадзор от 
лица пострадавшей об-
ратился с иском в Щер-
бинский районный суд. По 
закону «О защите прав по-
требителей» потребители 
имеют право на безопас-
ные условия покупки, а в 
случае необеспечения их 
безопасности — на возме-
щение вреда, причинен-
ного жизни, здоровью или 
имуществу. Представите-
ли магазина на заседание 
не явились. Изучив мате-
риалы дела, суд встал на 
сторону покупательницы 
и постановил взыскать с 
гипермаркета компенса-
цию морального вреда — 
200 000 рублей.

ЛОМБАРДАМ ХОТЯТ РАЗРЕШИТЬ 
ТОРГОВАТЬ ЮВЕЛИРКОЙ 

БЕЗ МАРКИРОВКИ
Ввести новый порядок 

продажи мелких ювелир-
ных изделий ломбардами 
планирует Министерство 
финансов Российской 
Федерации. Согласно 
проекту постановления 
правительства в течение 
полутора лет залоговые 
организации смогут про-
давать побрякушки, не 
маркируя.

Как стало известно 
«МК», речь идет об из-
делиях из драгоценных 
металлов массой до 1,5 
грамма. Сейчас ломбарды 
при приемке таких юве-
лирных изделий в залог 
не могут предложить за 
них достойную цену, по-
скольку их нужно пере-
давать на маркировку в 
Федеральную пробирную 
палату. Экспертиза изде-
лий занимает довольно 
много времени. Поэтому 
ломбарды предпочитают 
продавать мелочь оптом, 
как лом драгметаллов, т.к. 

его маркировать не нужно. 
В такой ситуации продать 
их по нормальной цене не-
возможно, а значит, и по-
купают их по невыгодной 
для людей цене.

По мнению чиновников, 
разрешение продавать 
немаркированные изде-
лия будет выгодно всем 
участникам процесса. 
Ломбарды смогут снизить 
затраты на маркировку, 
а следовательно, полу-
чат возможность пред-
лагать населению более 
привлекательную цену 
за ювелирные изделия, 
принятые в залог. Тем са-
мым они станут успешнее 
выполнять свою главную 
функцию — выдавать боль-
ше денег потребителям. 
Также снизится нагрузка 
на Пробирную палату.

В случае принятия до-
кумента новое правило бу-
дет действовать полтора 
года — с 1 марта 2025 года 
по 1 сентября 2026 года.

КУРЬЕР ИЗРЕЗАЛ НОЖОМ СБИТОГО 
ПЕШЕХОДА ЗА ПРОСЬБУ 

НЕ ЛИХАЧИТЬ
Человек в форме курье-

ра службы доставки еды 
наехал на электровело-
сипеде на прохожего, а 
после изрезал его ножом 
вечером 21 сентября в 
Бабушкинском районе 
столицы.

Как стало известно 
«МК», пострадавший, IT-
специалист по профес-
сии, вышел на прогулку 
перед сном. Около 22.00 
он шел по Староватутин-
скому проезду. Навстре-
чу на электровелосипеде 
ехал курьер, который в 
темноте не справился с 
управлением и врезался в 
компьютерщика. Тот силь-
но не пострадал, поэтому 
лишь посоветовал лихачу 
впредь быть аккуратней и 
пошел дальше. 

Однако через несколько 
секунд москвич услышал 
ругань и заметил, что ку-
рьер бежит к нему с ножом 
и перцовым баллончиком 
в руках. Поравнявшись с 
айтишником, неадекват 
стал бить его ножом, це-
лясь в сердце. Мужчина за-
крывался рукой и получил 
серьезную травму. Нож во-
шел в локтевой сустав — в 
итоге оказался перерезан 
локтевой нерв и травмиро-
вана кость. После нападе-
ния злодей скрылся в сто-
рону Енисейской улицы.

Раненый сам вызвал 
себе «скорую помощь» и 
полицию. В больнице па-
циенту провели операцию 
и вставили спицы. Сейчас 
сыщики занимаются розы-
ском злодея.

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ОТКРЫЛ ЗАЧЕТНЫЙ 
БИЗНЕС СРЕДИ СПОРТСМЕНОВ 

На пять лет в колонию 
по приговору суда от-
правился профессор, за-
вкафедрой управления, 
экономики и истории 
физкультуры и спорта Мо-
сковской государственной 
академии физкультуры 
Александр Починкин. Ува-
жаемый ученый опутал вуз 
системой взяток — более 
30 студентов за деньги 
получали у него положи-
тельные оценки. 

Как стало известно 
«МК», коррупционная схе-
ма действовала в инсти-
туте в 2021–2022 годах. 
Бывший тренер по баскет-
болу, автор множества на-
учных работ играл на том, 
что многим студентам 
спортивного вуза некогда 
готовиться к экзаменам и 
писать курсовые работы 
— они постоянно заняты 
на тренировках и сборах. 
Кроме того, о Починкине 
ходила слава как о челове-
ке, который запросто мо-
жет повлиять на отчисле-
ние из института. Поэтому 
будущие звезды спорта 
часто сами обращались 
к 67-летнему профессору 
с просьбой небескорыст-
но помочь с учебой. Сдачу 
госэкзамена он оценивал 

в 30 тысяч рублей, под-
готовку итоговой курсо-
вой работы — в 100–110 
тысяч.

Среди клиентов Почин-
кина были вполне успеш-
ные спортсмены. Напри-
мер, коллега замолвил 
словечко за футболиста 
клуба высшего дивизиона 
«Крылья Советов» из Са-
мары Дмитрия Цыпченко. 
Профессор написал за 
спортсмена выпускную 
работу и подсказал, какой 
билет нужно выучить перед 
госэкзаменом (взяточник 
подстроил так, что именно 
этот билет достался на-
падающему). Молодой 
хоккеист, уехавший высту-
пать за студенческий клуб 
в США, попросил своего 
отца решить проблемы с 
учебой. И здесь все сло-
жилось поначалу удачно 
— завкафедрой за взятки 
проставлял удовлетво-
рительные оценки игроку 
каждую сессию.

В 2022 году разразился 
скандал — о деятельности 
Починкина стало известно 
ФСБ. В итоге десятки сту-
дентов и их родственников, 
включая Цыпченко и отца 
молодого хоккеиста, были 
привлечены к уголовной 

ответственности за дачу 
взяток. Правда, они отде-
лались условными срока-
ми. А вот профессору не 
удалось выйти сухим из 
воды. Было доказано 35 
эпизодов взяток, Любе-
рецкий суд приговорил 
пожилого мужчину к 5 го-
дам колонии с лишением 
права заниматься педаго-
гической деятельностью в 
течение 5 лет. Мособлсуд 
утвердил этот приговор. 

УМЕР САМЫЙ ПРЕДАННЫЙ 
ЧИТАТЕЛЬ «МК»

На 106-м году жизни 
скончался в своей москов-
ской квартире участник 
Великой Отечественной 
войны Владимир Баже-
нов. Долгожитель до по-
следних дней был верным 
читателем газеты «МК» — 
его ровесницы, и на по-
следний день рождения 
получил в подарок от ре-
дакции бесплатную под-
писку на нашу газету.

Как стало известно 
«МК», здоровье Влади-
мира Дмитриевича стало 
угасать в начале лета. Сна-
чала он слег, а потом стал 
более вяло реагировать 
на окружающих. Раньше 
он очень любил гостей и 
охотно рассказывал им 
истории из своей жизни, 
а в последнее время уже 
с трудом вспоминал о со-
бытиях прошлого. Он умер 
тихо, во сне — накануне 

дедушка ни на что не жа-
ловался.

У Баженова два ордена 
Красной Звезды, не гово-
ря уже о других боевых на-
градах. Он ушел на фронт 
с пятого курса Уральско-
го индустриального ин-
ститута имени Кирова и 
участвовал в боях против 
Японии. В его наградном 
листе указано, что он «за 
время войны с японскими 
захватчиками обеспечи-
вал непрерывное наблю-
дение за авиацией про-
тивника, а также за своей 
авиацией, благодаря чему 
командование дивизии 
всегда было в курсе об-
становки в воздухе».

После войны Баженов 
служил в Главном штабе 
Военно-воздушных сил, 
а в 1971 году ушел в от-
ставку в звании инженера-
полковника.

telegram:@mk_srochno
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Длительность нормального 
обучения в школе сейчас 9–11 
лет, от полутора до 4 лет в 
среднем профессиональном 

образовании, 4–6 — в вузе. Мединский эти 
отсталые форматы сравнивает с XIX веком. 
Но даже раньше, в веке XVIII, основоположник 
нашего всего в образовании Михайло Ло-
моносов учился 10 лет. И это уже после того, 
как в 19 лет пришел он в Москву из-под Ар-
хангельска с рыбным обозом. Или не шел, а 
ехал, или не с рыбным, или вообще рыба ни 
при чем — много мифов сейчас ниспровер-
гается в истории. Но что учился наш гений 
долго — факт, и после далеко не сразу в 
профессии самоопределился. Как и потом, 
кстати, непозволительно разбрасывался 
Ломоносов. То оду матушке царице вознесет, 
то к звездам обратится, то русскую мозаику 
изобретет… Нет чтобы побыстрее профили-
роваться и всю жизнь бить в одну точку.

А еще есть такая вещь, как увеличение 
количества знаний. Его трудно измерить, 
хотя всякому понятно — что ни год, открытия 
совершаются, науки движутся вперед. В 
1960-х годах придумали такой остроумный 
способ — измерили увеличение количества 
книг, разных научных публикаций и других 
материалов в одной крупной библиотеке. По 
всем статьям сравнивали, даже длину полок 
измеряли, подшивки и фолианты приплели. 
Так вот, только книг и брошюр в 1960 году 
было 14,5 миллиона, в 2000-м — 30 миллио-
нов, в 2012-м их стало 35,8 миллиона.

Это относительный показатель, с циф-
ровизацией, даже с приходом ИИ никак не 
связанный. Количество знаний растет, ма-
териала для изучения становится больше. 
Значит, и учиться надо дольше, нравится 
это кому-нибудь или нет. 

Мысли о том, что долгое и нудное обу-
чение устарело, зато сверхранняя профори-
ентация необходима, обсуждали в Госдуме. 
Даже там, на вечнозеленом поле образова-
тельного эксперимента, особой поддержки 
идея не получила. Первый зампред думского 
Комитета по науке и высшему образованию 
Олег Смолин сказал, например, что именно 
сокращение сроков обучения — непозво-
лительная роскошь. В стране «ощущается 
кадровый дефицит», а от недоучек может 

стать только хуже: «Сокращать продолжи-
тельность обучения в школе — это значит 
почти наверняка снижать качество образова-
ния будущих инженеров, педагогов, врачей, 
квалифицированных рабочих».

«Владимир Мединский поднял важный 
вопрос адаптации школьной программы к 
текущим реалиям, — считает первый зам-
пред Комитета по просвещению ГД Яна Лан-
тратова. — Все увеличивающаяся скорость 
изменений вокруг требует реформирования 
школьной программы, и оно происходит по-
стоянно. Какие конкретно шаги можно пред-
принять, чтобы не перегрузить и так сверх-
нагруженных учеников и при этом сократить 
количество лет обучения, — вопрос очень 
сложный. И он требует фундаментальной 
проработки со всех сторон». 

«Я вряд ли являюсь сторонником фор-
мального сокращения сроков обучения, — 
комментирует профессор НИУ ВШЭ Ирина 
Абанкина. — Но гибкое сочетание реально-
го участия в проектах, производственных 
практиках, в социальных мероприятиях во 
время обучения в школе и, конечно, в уни-
верситетах необходимо — это несомненно. 
Причем нужна серьезная включенность, про-
должительное участие. Такая, можно сказать, 
сэндвичная система: учусь и включаюсь в 
реальную трудовую деятельность, эта идея 
оправдывает себя в современном мире. Я 

— сторонник интенсивных образовательных 
программ и считаю, что сейчас главное — 
формирование функциональной грамот-
ности. Она дает возможность использовать 
все компетенции для решения жизненно 
важных задач. Умение такие задачи ставить, 
подбирать адекватные инструментарии для 
решения, достигать практических резуль-
татов. Еще надо уметь работать командой, 
активно работать с информацией, уметь 
делать выводы. Формально в сокращении 
сроков обучения я необходимости не вижу. А 
вот изменить сочетание практики, трудовой 
деятельности и собственно обучения считаю 
очень содержательной идеей. Интересной 
и требующей внимательного отношения, 
возможно, проведения экспериментов. В 
доказательство могу привести, что в летних 
лагерях и клубах большой кумулятивный 
эффект достигается за короткое время. По-
этому использование интенсивных сессий, 
участие в реальных проектах результативно 
и эффективно. Поэтому идеи Мединского 
могут быть основой для очень серьезного 
экспертного диалога. Результатом могло 
бы стать изменение форматов обучения в 
сторону более гибкого и эффективного со-
четания учебы с проектной работой, произ-
водственной практикой, участия в реальной 
трудовой деятельности». 

 Станислава ОДОЕВЦЕВА.

НАСТОЯЩИЕ 
РЫНКИ 
БУДУЩЕГО
Владимир Путин призвал 
наращивать экспорт 
несырьевых товаров, 
но не ради выручки 
и кубометров
Несырьевой экспорт России вы-
рос до 148 миллиардов долларов. 
Внушительные цифры озвучил в 
среду Владимир Путин на заседании 
Президиума Госсовета по вопросу 
развития экспорта. Россия остается 
активным участником междуна-
родной торговли, несмотря на все 
вызовы, отметил глава государства. 
В мире создаются «настоящие рынки 
будущего», и цель России — занять 
на них свое место. Но эта цель не 
главная. Главную Путин тоже назвал. 
И она, как ни странно, не про выручку, 
тонны и кубометры.

Говоря о тенденциях на мировых рын-
ках, Владимир Путин не мог не пройтись по 
странам G7. Что там с «Большой семеркой»? 
Судя по цифрам, дела у них как-то не очень. 
Президент признался, что и сам с интересом 
на эти цифры смотрит.

— «Большая семерка» в 1992 году, что она 
из себя представляла? 45,5 процента мирового 
ВВП. А в 2022 году — уже 30,5 процента. Было 
45,5, а стало 30. Прогноз на 2028 год — 27,9 
[процента], — сообщил российский лидер.

И правда, не цифры, а бальзам на душу. 
За что боролись, как говорится...

А что же БРИКС? Без учета новых членов 
организации — в 1992 году доля в мировом 
ВВП была 16,7 процента, а в 2022 году — 
31,4 процента. А прогноз на 2028 год — 33,8 
процента. 

— Тенденция такая есть, она сохраняется, 
она никуда не денется. Это объективный про-
цесс, не связанный с текущей конъюнктурой 
даже конфликтов, в том числе на известном 

нам всем направлении, — заявил Путин и сде-
лал многообещающий вывод: вся эта стати-
стика говорит о формировании «настоящих 
рынков будущего».

В целом вся мировая торговля сейчас 
активно меняется, отметил российский лидер. 
«Мы часто об этом говорим, и все это очень 
хорошо знают и понимают», — заметил он.

Эта перевернутая шахматная доска гло-
бальной экономики, несмотря на некоторые 
элементы хаоса и сумятицы, — отличный кори-
дор возможностей. Владимир Путин призвал 
сделать так, чтобы на мировые рынки выходили 
не только российские сырье и энергетика, но 
и всё остальное тоже: от продукции машино-
строения до продуктов питания. 

Кстати, статистика по несырьевому экс-
порту у России тоже со знаком плюс:

— Отмечу, что с 2001 по 2023 год объ-
ем несырьевого неэнергетического экспорта 
России вырос более чем в четыре раза. Это 
хороший результат, четыре раза, не какие-то 
проценты, а четыре раза — с 36 до 148 мил-
лиардов долларов. Это, конечно, далеко не 
предел для нас, это еще на самом деле не 
так уж и много, — тут президент профильных 
чиновников вроде бы и похвалил, и тут же по-
ругал. Но потом снова опять похвалил:

— А вот за первые семь месяцев текущего 
года несырьевой неэнергетический экспорт 
продолжал расти и вырос еще на пять про-
центов — до 89,8 миллиарда [долларов], — 
добавил он.

Для поддержки экспортных начинаний 
бизнеса ему будет оказываться «содействие 
на всех уровнях», заверил Путин. Начнет 
руководство страны с нового нацпроекта 

— «Международная кооперация и экспорт». 
Стартует он в следующем году. Цель амби-
циозная: к 2030 году увеличить экспорт не-
сырьевых неэнергетических товаров минимум 
на две трети по сравнению с 2023 годом. 

Разумеется, все это будет делаться с по-
правкой на вызовы. Они известны: в первую 
очередь это логистика и расчеты. Тут потре-
буется и тонкая настройка новых маршрутов, 
и не менее тонкие схемы платежей.

— Мы продолжаем работу по этому на-
правлению, вместе с зарубежными коллегами 
планируем более широко использовать на-
циональные валюты, проводить расчеты через 
клиринговые платежные системы, платформы 
и так далее, — отметил Путин, но тут же огово-
рился: очевидно, решение этих задач требует 
времени. Не по нашей вине. Просто наши пар-
тнеры глубоко интегрированы в нынешнюю 
мировую финансовую систему.

Прозвучала из уст президента и глав-
ная цель. И она не только про деньги, тонны 
и кубометры.

— Главная цель — это, как ни странно, не 
просто увеличение тонн, кубометров поставок 
или даже сумм экспортной выручки. Главная 
цель в том, чтобы экспорт, конкуренция рос-
сийских компаний на мировых рынках служили 
катализатором обновления нашей промыш-
ленности, сельского хозяйства, сферы услуг, 
многих других отраслей, стимулировали рост 
эффективности отечественных предприятий, 
позволяли создавать современные, хорошо 
оплачиваемые рабочие места — именно у 
нас, в России. В этом конечная цель, — за-
ключил Путин.

Татьяна АНТОНОВА.
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Общего лимита, выделенного госу-
дарством на субсидирование семей-
ной ипотеки, хватит до ноября. Об 
этом в среду, 25 сентября, заявили в 
Минфине. В ведомстве готовы пере-
распределить лимиты между бан-
ками, чтобы выдача продолжалась. 
Это сообщение стало ответом на 
появившуюся в прессе информацию 
о том, что ресурсы ряда крупных 
банков по семейной ипотеке близки к 
исчерпанию. 

ШЛАГБАУМ 
ДЛЯ СЕМЕЙНОЙ 
ИПОТЕКИ
Сумеют ли власти сохранить 
программу до конца года

Семейная ипотека была запущена в 2018 
году и должна была завершиться в этом июле. 
В январе 2024-го президент Владимир Путин 
заявил о ее продлении до 2030 года. Однако в 
июле программа пережила трансформацию. 
Сейчас семейная ипотека под 6% доступна 
только для семей с ребенком до шести лет. 
Также такой тип жилищного кредита на ново-
стройки могут взять семьи с двумя и более 
несовершеннолетними детьми, живущие в 
малых городах или регионах с низким объемом 
жилищного строительства, а также те, кто 
воспитывает ребенка-инвалида. 

«Семейная ипотека в последние месяцы 
является самой востребованной, с привлече-
нием этой программы заключается не менее 
90% сделок, — утверждает вице-президент 
по продажам и сервису Группы RBI Дмитрий 
Фалкин. — Оставшиеся 10% — траншевая 
ипотека, а программы с базовыми ставками 
фактически никем не используются. Общая 
доля ипотеки в структуре продаж находится 
на уровне около 60%, таким образом, на долю 
семейной ипотеки сейчас приходится более 
половины сделок».

Лимиты по льготной ипотеке напрямую 
влияют на ее выдачу. Банки, предлагающие 
такой тип кредитования, получают этот объем 
денег от Минфина в качестве возмещения не-
дополученных доходов из-за разницы между 
ставками по рыночной ипотеке и семейной. 
Сегодня ставки по рыночной ипотеке находятся 
на уровне 20%, а семейную выдают под 6%. 
Разницу в 14% доплачивает Минфин из бюд-
жета, однако банки получают компенсацию, 
только в случае если не выходят за установ-
ленные ведомством границы. 

И вот в сентябре в прессе появились сооб-
щения, что у крупных игроков рынка эти лимиты 
исчерпаны в пределах 80–96%. В Минфине 
заявили, что знают о проблеме и готовы распре-
делять лимиты между банками (то есть пере-
дать долю от мелких игроков рынка к крупным) 
для продолжения выдачи семейной ипотеки. А 
общего лимита по данной программе должно 
хватить до ноября. При этом в государственном 
ипотечном ведомстве заявили, что вообще не 
видят рисков остановки льготных программ, в 
том числе и семейной ипотеки. 

Причины нехватки лимитов эксперты ви-
дят в непрогнозируемой популярности этой 
программы на фоне отмены льготной ипотеки 
по всей стране в июле и IT-ипотеки для Москвы 
и Санкт-Петербурга. Эксперты разошлись во 
мнениях о том, насколько опасна сложившая-
ся ситуация. Так, по словам члена комитета 
Российской гильдии риелторов по ипотеке 
Ирины Киселевой, семейная ипотека за все 
годы ее действия стала драйвером нацио-
нального проекта «Демография». Поэтому ее и 
продлили до 2030 года, так что кредитование 
по ней продолжится и в ноябре, и в декабре. 
Сейчас уже идет перераспределение лимитов 
от банков, в котором они еще есть, в банки, где 
они уже закончились. Есть у правительства и 
оперативные ресурсы для повышения лимитов 
семейной ипотеки в 2024 году. По сведениям 
государственного ипотечного ведомства, по-
сле окончания срока действия льготной ипо-
теки остались неиспользованными 70 млрд 
рублей из лимитов, уже заложенных в бюджет. 
Правительство может перераспределить эти 
средства в пользу семейной ипотеки, либо 
выделить новые, подчеркнула эксперт. 

«Не факт, что лимиты дополнительно уве-
личат в этом году: бюджет на текущий год 
уже сформирован, и лишних денег в нем, ве-
роятно, нет, — вступает в спор руководитель 
Аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. — Ведь как 
раз по этой причине власти отказались суб-
сидировать ставку по IT-ипотеке в Москве и 
Санкт-Петербурге». Но хорошая новость для 
россиян здесь в том, что сложности со спросом 
приведут к снижению цен на недвижимость. 
Можно будет увидеть рост размера и рас-
пространенности скидок, увеличение числа 
акционных предложений, которые ближе к 
Новому году станут еще более щедрыми, про-
гнозирует Репченко. 

Наталия ТРУШИНА.

Детей из РФ не доверят тем, 
кто меняет гендер 
по собственному желанию 
В среду ГД приняла в первом чтении 
законопроект о запрете усыновления 
российских детей гражданами стран, 
где узаконена смена пола. Инициати-
ва почти единогласно признана важ-
ным решением по защите детства и 
традиционных ценностей. 

В ходе пленарного заседания, обсудив-
шего законопроект, он получил почти едино-
гласную поддержку народных избранников (за 
397, против 1, но противник себя не обозначил 
и позицию свою не аргументировал). Что го-
ворит о том, что документ наверняка пройдет 
и прочие чтения. Напомним, что о нем стало 
известно еще год назад, в ноябре 2023-го, 
от главы думского Комитета по безопасно-
сти Пискарева, подчеркнувшего, что с по-
мощью этого закона можно «гарантировать 

усыновленному ребенку, что впоследствии 
он не окажется в однополой семье, если 
один из родителей сменит пол». В минувшем 
июле группа депутатов во главе со спикером 
нижней палаты парламента Вячеславом Во-
лодиным внесла упомянутый законопроект 
на рассмотрение в ГД, а 16 сентября прави-
тельство поддержало инициативу при усло-
вии его доработки (дополнить положением 
о нераспространении закона на отчима или 
мачеху, проживающих с ребенком и желающих 
его усыновить, имеющих гражданство или 
постоянное место жительства в стране, где 
разрешена смена пола. — Авт.). 

И вот 25 сентября доработанный документ 
одобрен думским Комитетом по делам семьи, 
а спикером Володиным назван лучшим спосо-
бом «оградить наших детей от опасностей, с 
которыми они могут столкнуться при усынов-
лении или опекунстве гражданами зарубежных 
стран, где разрешена смена пола».

Аргументы, прозвучавшие в ходе об-
суждения, ни у кого возражений не вызвали. 
Зампред ГД Анна Кузнецова заявила, что 
у нас смены пола нет, в нашей стране она 

квалифицируется как физическое насилие. 
А запрет — это защита наших детей «от не-
традиционной ориентации и граждан, в ней 
проживающих». 

Председатель Комитета ГД по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нина Останина 
отметила, что пришло время принять меры 
безопасности, чтобы наши дети не попали 
в однополую семью или такую, где им пред-
ложат сменить пол. Ведь, несмотря на закон 
Димы Яковлева и запрет суррогатного мате-
ринства (с 2012 года в РФ действует полный 
запрет на усыновление гражданами США, а 
с декабря 2023-го иностранцам запрещено 
использование в РФ услуги суррогатного 
материнства, она доступна лишь для рос-
сийских семей и одиноких гражданок РФ, 
по медицинским показаниям не способных 
родить ребенка самостоятельно), в России 
ежегодно около 10 тыс. детей усыновляются 
иностранцами. 

Выступающие в поддержку нового за-
кона рассказали, что, к примеру, в Австралии 
ребенок может самостоятельно выбрать себе 
пол с 3 лет, а в большинстве стран ЕС — в диа-
пазоне от 3 до 12 лет, что для россиян просто 
немыслимо. Вячеслав Володин напомнил, 
что «до этого мы приняли законы о запрете 
пропаганды нетрадиционных сексуальных 

отношений, педофилии, смены пола». И ны-
нешний отказ в усыновлении детей из России 
или опеке над ними коснется граждан не-
скольких десятков стран. 

Запрос на усыновление маленького 
гражданина РФ иностранцем предложено 
рассматривать в судебном порядке. Для окон-
чательной защиты юной российской смены 
от граждан стран, где смена пола в законе, 
осталось только составить реестр таких го-
сударств, по принципу уже существующего 
перечня недружественных РФ стран, чтобы 
сразу исключить их граждан из потенциаль-
ных усыновителей. Кстати, лишить права на 
усыновление российских сирот всех граж-
дан недружественных стран у законотворцев 
однажды уже не получилось (в августе 2022 
года с такой инициативой выступили элдэ-
пээровцы Слуцкий и Чернышов, коммунист-
ка Нина Останина, справедливоросска Яна 
Лантратова и Дмитрий Певцов, актер и член 
фракции «Новые люди». — Авт.). Несмотря на 
то что в марте 2023-го инициативу поддержал 
думский Комитет по вопросам семьи, через 
месяц его отверг Президентский совет по 
кодификации, мотивируя тем, что принятие 
такого закона ограничит права проживающих 
в РФ граждан Украины. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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Зажигательный испанский 
праздник Correfoc прошел 
в Каталонии. В этот день люди 
переодеваются в дьяволов и 
запускают фейерверки, танцуя 
под барабанную ритмичную 
музыку. Зрители наблюдают 
за действом с безопасно-
го расстояния, убегая, когда 
участники оказываются к ним 
слишком близко.

КАДР

ЧП

ПОХИЩЕННУЮ ПОД САРАТОВОМ БИЗНЕС-ЛЕДИ НАШЛИ УБИТОЙ
В Саратовской области правоохраните-
ли расследуют загадочное похищение и 
убийство 47-летней владелицы клинин-
говой компании Натальи Алешниковой. 
Злоумышленники подкараулили ее, когда 
она парковала машину, сели к ней в иномар-
ку и угнали авто вместе с хозяйкой. Ходили 
разговоры, что бизнес-леди специально 
преподнесли такой «подарок» в отместку за 
ее дружбу с мужчиной, местным жителем 
и чуть ли не соседом. Стоит отметить, что 
женщина замужем. «Наташа видная девушка, 
не робкая, мягко говоря. Все это могло 
сыграть против нее. Это ревность или месть, 
возможно, даже от обиженной женщины», — 
рассказала «МК» знакомая похищенной. А в 
ночь на среду тело Алешниковой с множе-
ственными ножевыми ранениями нашли воз-

ле ее автомобиля в лесу на окраине города 
Балаково. На момент подписания номера 
«МК» преступление еще не было раскрыто.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СОЗДАНА САМАЯ БОЛЬШАЯ В МИРЕ ЗУБНАЯ ЩЕТКА

Британцы Рут Амос и 
Шон Браун сконструи-
ровали самую большую 
в мире электрическую 
зубную щетку высотой 6 
футов и 7 дюймов (более 

2 метров). На изготовле-
ние изделия ушло более 
пяти дней. Как говорят изо-
бретатели, это, возможно, 
не лучший инструмент 
для поддержания гигиены 

полости рта, зато он не-
заменим для проведения 
садовых работ. Рекорд 
зафиксирован в последнем 
издании Книги рекордов 
Гиннесса.

Об этом сообщила первый 
замминистра труда и со-
циальной защиты Ольга 
Баталина. По ее словам, по 
этой причине для улучшения 
демографических показате-
лей необходимо применять 
экономические меры, прежде 
всего повышение минималь-
ного размера оплаты труда 
(МРОТ) и снижение инфля-

ции. Между тем, согласно 
опросу SuperJob, проведен-
ному в начале 2024 года, 45% 
россиян хотят установить са-
мозапрет на взятие кредитов. 
Большинство респондентов 
— лица старше 45 лет (51%), 
а также те, кто не оформлял 
кредиты последние полгода 
(49%). Ранее Госдума приня-
ла в первом чтении поправки 

к законопроекту, который 
предусматривает для насе-
ления возможность устанав-
ливать такой самозапрет. Де-
путаты предложили подавать 
заявление о добровольном 
отказе от получения займов 
не только на Госуслугах и 
МФЦ, но и напрямую через 
банки и микрофинансовые 
организации. 

граждан РФ одновременно выплачивают 
не менее трех потребительских кредитов13 млн

ЦИФРА

КРИМИНАЛ

БЫВШЕГО МЭРА СОЧИ ОБВИНИЛИ В РАСТРАТЕ
В Луганске задержан и 
доставлен к следовате-
лям в Москву экс-мэр 
Сочи Алексей Копай-
городский. Внезапно 
ушедший в отставку в мае 
2024 года глава города-
курорта проходит по делу 
об организации ОПГ — пока 
не ясно, в каком качестве. 
Обыски накануне прошли у 
бывшего заместителя мэра 
Олега Бурлева и у главы 
Хостинского района Ивана 
Савина. В СМИ пишут, что 
основная версия задер-
жания — это причастность 
Копайгородского к делу 
«кладбищенской мафии». 
В частности, речь идет о 
ситуации с кладбищем села 
Барановка Хостинского 
района, места на котором 
должны были распределять-
ся бесплатно. Но их прода-

вали за взятки от 200 тысяч 
до 3 млн руб., ежемесячно 
зарабатывая на этом до 15 
млн рублей. Руководителем 
этой «мафии» называют 
Родиона Пищура — совет-
ника Копайгородского по 
финансово-экономическим 
вопросам. Предполагается, 
что Копайгородский не мог 
не знать о делах своего со-
ветника. К этой же «мафии» 
относят и заммэра Бурлева, 
которого также обвиняют в 
создании «туристической 
мафии»: по его настоянию 
турфирмы поднимали цены 
на экскурсии и не пуска-
ли в регион конкурентов. 
Еще один сюжет, который 
мог привлечь внимание 
следствия: махинации с 
госконтрактами при участии 
бывшего замначальника 
Краснодарского главка МЧС 

Сергея Сименко, который 
в августе был задержан на 
рабочем месте. Его подо-
зревают в том, что через 
подконтрольные компании 
он заключал с городом 
дорогостоящие контракты, 
которые никто не выполнял. 
Деньги же выводили на соб-
ственные нужды.  
Следствие требует для 
Копайгородского ареста.

СТОЛИЦА

КОНЕЦ «ЭЛЕКТРОНИКЕ НА ПРЕСНЕ»: НАЧАЛСЯ СНОС ЛЕГЕНДАРНОГО 
РЫНКА ИЗ 90-Х
На Звенигородском шоссе 
начался демонтаж одно-
этажного торгового 
центра «Электроника на 
Пресне», построенного в 
середине 1990-х годов, 
некогда одного из круп-
нейших в Москве рынков 
бытовой электроники. 
Права на аренду земельного 
участка в прошлом году при-
обрели учредители одного 
из небольших московских 
девелоперов: в портфеле 
компании — два построенных 
элитных ЖК. Опубликованные 
в прошлом году отрисовки 
проекта говорят о том, что 

на месте торгового центра 
появится три жилых корпуса 
высотой от 10 до более чем 
30 этажей. Общая площадь 
составит до 70 тысяч ква-

дратных метров, а всего, по 
оценкам экспертов, девело-
пер планирует продать квар-
тир на 35–40 млрд рублей в 
ценах осени 2023 года. 
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Выступление главы киевского 
режима в ООН было, как это свой-
ственно Зеленскому, вполне глад-
ким с точки зрения формы, но 

достаточно пустым с точки зрения содержания: 
«У нас нет разных версий устава ООН для разных 
частей мира. У нас нет региональных «квазиу-
ставов». Нет отдельного устава ООН для БРИКС 
или G7. Нет отдельного российско-иранского 
устава ООН или китайско-бразильского устава 
ООН. Есть один устав ООН, который объединяет 
всех — должен объединять». Еще Тургенев на-
писал в своем знаменитом романе «Отцы и 
дети»: «О, друг мой, Аркадий Николаич! — вос-
кликнул Базаров, — об одном прошу тебя: не 
говори красиво». Аналогичную просьбу можно 
смело адресовать и Владимиру Александровичу 
Зеленскому. Реалии международных отношений 
таковы, что ссылаться на устав ООН — это то 
же самое, что жаловаться в лигу сексуальных 
реформ. 

Все решает ситуация «на земле» и соот-
ношение сил, а не какие-то там документы, 
которые, кстати, можно интерпретировать со-
вершенно по-разному. Трибуна ООН — это ме-
сто, находясь на котором принято заниматься 
не реальной политикой, а пропагандой. Вот Зе-
ленский и занимался тем, что у него получается 
лучше всего: «Мы знаем, что некоторые в мире 
хотят разговаривать с Путиным. Мы это знаем. 
Встретиться, поговорить, побеседовать. Но что 
они могут от него услышать?» Действительно, 
что такого важного можно услышать от лидера 
страны, которая является обладателем одного 
из двух главных ядерных арсеналов на планете. 
Пустопорожний поток сознания украинского 
политика все равно остается таковым даже в 
случае, если он облечен в элегантную форму. 

А кроме риторических изысков из интерес-
ного в речи Зеленского был разве что регресс к 
его прежней жесткой позиции — никаких перего-
воров с Москвой, никаких компромиссов, ставка 
только на силу: «Россию можно только принудить 
к миру, и именно это и нужно — принудить Рос-
сию к миру». Ну да, с «принуждением России 
к миру» у Зеленского все просто «идеально» 
получается в Донбассе — ВСУ сдают один на-
селенный пункт за другим. Но так уж принято и в 
политике, и в шоу-бизнесе: даже если твоя игра 
откровенно плоха, сохранять при этом хорошую 
мину нужно просто обязательно. 

Довольно пустоватой была и украинская 
часть выступления Байдена: «Теперь миру пред-
стоит сделать еще один выбор: будем ли мы про-
должать оказывать поддержку Украине, чтобы 
выиграть эту войну и сохранить ее свободу, 
или уйдем и позволим возобновить агрессию 
и уничтожить нацию? Я знаю свой ответ. Мы не 
можем устать. Мы не можем отвести взгляд. 
И мы не прекратим нашу поддержку Украины, 
пока Украина не добьется справедливого и 

прочного мира, основанного на Уставе ООН». 
В риторическом плане — все замечательно. 
А вот в смысловом — очень округло. Те Стам-
бульские соглашения 2022 года, которые были 
«утоплены» при очень активном участии США, 
тоже полностью соответствовали уставу ООН. 
Но никого в Вашингтоне это не смутило. 

Итак, ООН есть ООН. «Всемирная говориль-
ня» и на этот раз полностью оправдала свою 
репутацию. А визит Зеленского тем временем 
переходит в свою деловую стадию — в стадию, 
в ходе которой Байден должен дать киевскому 
лидеру какой-то более или менее определен-
ный ответ на его пресловутый «план победы». 
И каким именно будет этот ответ — пока со-
вершенно неясно. В этом, собственно, и со-
стоит очень специфичная особенность текущего 

геополитического момента. Обычно в ведущих 
американских СМИ на этом этапе уже появля-
ются «санкционированные утечки» о уже при-
нятом решении. Но сейчас там все глухо. Если 
отбросить примеры «агитации и пропаганды», 
призванные склонить чашу весов в ту или иную 
сторону, то единственная реальная информа-
ция, которая есть, это информация о расколе: 
расколе внутри администрации (министерство 
обороны США против снятия запрета на удары 
по российским тылам, государственный де-
партамент — за), расколе в конгрессе, расколе 
между европейскими членами НАТО. Я могу и 
дальше писать «много букв». Но по большому 
счету все сводится к одному-единственному 
слову: ждем-с. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВСУ УШЛИ 
ПОД ЗЕМЛЮ
c 1-й стр.

Утром 25 сентября появились 
сообщения о том, что после ноч-
ного штурма на некоторых шах-
тах Угледара появились первые 

российские флаги. Военные эксперты не спе-
шат оценивать перспективы штурма, однако 
уже сейчас понятно, что противник не сможет 
долго сидеть в подвалах и подземных комму-
никациях, где он прячется от обстрелов и 
бомбардировок.

Напомним, первые штурмовые группы 
зашли с западной части города три дня на-
зад. Часть подразделений ВСУ попыталась 
организованно выйти из города, собираясь 
группами в северной части Угледара. По этой 
территории, а также по выявленным во время 
штурма опорным пунктам наносили масси-
рованные удары наша артиллерия и тяжелые 
огнеметные системы «Солнцепек».

Оставшиеся в городе подразделения 
ВСУ засели в подвалах домов. Именно под-
валы, подземные коммуникации, которыми 
буквально напичкан промышленный город, 
стали главной целью ночной работы наших 
штурмовых подразделений. «Очень много нор 
и входов в туннели под городом», — так опи-
сывают обстановку наши военные.

Военные аналитики обращают внимание 
на серьезное беспокойство противника по 
поводу одного из самых подготовленных и 
боеспособных подразделений ВСУ — 72-й 

отдельной механизированной бригады. Обе-
скровливание такого подразделения, уверен 
эксперт Юрий Подоляка, по последствиям 
имеет большее значение, чем даже освобож-
дение Угледара.

«А все идет именно к этому. И бонусом для 
нас должны стать именно большие потери 72-й 
бригады противника, являющейся стержнем 
обороны всего Угледарского фронта ВСУ», — 
считает эксперт.

Накануне наши части фактически пере-
резали трассу Угледар — Богоявленовка и 
зачистили территорию шахты «Южнодонбас-
ская №3». Тем самым взяли под огневой кон-
троль коридор, по которому шло снабжение 

группировки ВСУ. Таким образом, у ВСУ теперь 
нет «хорошего выбора»: организованный выход 
из «угледарского мешка» невозможен, равно 
как и нормальное снабжение группировки.

По мнению Подоляки, вероятнее всего, 
наше командование основной упор делает на 
огневое поражение противника: наша артил-
лерия и авиация устроили противнику «настоя-
щий огненный ад», в котором погибло много 
солдат ВСУ.

Не исключено, что часть подразделений 
ВСУ все же смогли покинуть Угледар прямо 
перед началом штурма, оставив небольшие 
силы для прикрытия отхода. Сказать точно, 
кому удалось выйти из города, а кто окопался 

в подвалах городской застройки, пока не пред-
ставляется возможным.

«Кроме 72-й и их «черных запорожцев» куча 
всякого сброда сидела и сидит по подвалам. 
На каждые 3–4 дома один «опорник» с пере-
ходами», — сообщают с мест. 

В то же время после ночного штурма напор 
у противника значительно спал. По информации 
наших военных, в городе стало «меньше стрел-
котни». Это, вероятнее всего, связано с потеря-
ми, которые понес противник после трехднев-
ной массированной бомбардировки фугасными 
авиабомбами и ударов «Солнцепеками».

Несмотря на то что противник стал тише, 
считает глава Центра изучения военных и по-
литических конфликтов Андрей Клинцевич, 
резервы все еще закидывают в город.

— Командование ВСУ направляет сюда 
небольшие группы резервов, — говорит он. — 
Здесь воюет 72-я механизированная отдель-
ная бригада, сюда перебрасывают отдельные 
подразделения разведчиков, роты, батальоны, 
чтобы удерживать фланги, чтобы мы не замкнули 
«клещи». Через Пречистовку по сохранившемуся 
мосту и переправе мы перешли реку Кашлагач 
и сейчас начинаем двигаться вправо-влево.

Важно также, что часть наших передовых 
подразделений подошла к маленькому, еще 
советскому аэропорту, который тоже называ-
ется «Угледар» и который находится на правом 
берегу реки… Если пройдем дальше, будем 
полностью контролировать грунтовую дорогу 
на Богоявленку, которая является основным 
логистическим путем снабжения украинской 
группировки.

По оценке экспертов, ВСУ не смогут долго 
удерживать Угледар. Агония может продлиться 
от нескольких суток до недели.

Дарья ФЕДОТОВА.

Жена Зеленского в США 
продуктивно проводит время 
Пока Зеленский шоуменит на трибу-
не ООН, его жена тоже без дела не 
сидит. В Нью-Йорке она занимается 
«деколонизацией украинского ис-
кусства». А именно — «присваивает» 
знаменитым российским живопис-
цам украинское гражданство. 

Украинские СМИ, которые сопровождают 
чету Зеленских в Нью-Йорке, уделяют много 
внимания словам просроченного главы Украи-
ны, но мало — делам его супруги. Все больше 
сосредотачиваются в своих репортажах на 
нарядах первой леди. Например, обсуждают 
«новую вышиванку от украинского бренда». 
«Первая леди соединила вышиванку с темными 
брюками на высокой талии и ремнем, который 
придал образу грубости благодаря массивной 
пряжке» — такой вот обзор визита...

Поэтому Елене приходится самой в соц-
сетях докладывать о своих достижениях. На-
пример, передала в библиотеку Гарвардского 
университета книги — обгоревшие. Видимо, 
самое значимое в украинских произведениях 
— факт того, что они пострадали от боевых 
действий. Прочее же украинское искусство, 
по мнению Елены, а ныне Олены, пострадало 
от «колонизации». И все самое хорошее из 
«украинского» забрала себе Россия. 

Поэтому в Нью-Йорк она прибыла «де-
колонизировать украинское искусство». В 
своих социальных сетях она выложила пост, 
в котором рассказывает о важности «воз-
вращения Украине художников, которых при-
своила Россия». Вместе с супругом Зеленская 
посетила выставку художников модерна и 
авангарда под названием «Александра Экс-
тер: сцена — это мир», которую проводит 
«Украинский музей» в Нью-Йорке. Туда Елена-
Олена явилась, естественно, в вышиванке. 
А к исконно украинским художникам Экстер 
причислили из-за того, что часть своей жизни 
она провела в Киеве. Таким же способом, на-
пример, Метрополитен-музей в Нью-Йорке в 
2023 году признал украинцами художников 
Ивана Айвазовского, Архипа Куинджи и Илью 
Репина, указав, правда, что они родились 
в Российской империи. Непонятно, прило-
жила ли к этому руку Елена Зеленская, но 
тренд она намерена активно поддерживать, 
причислив к украинцам помимо Экстер еще 
и Малевича. Правда, Экстер и Малевич по 
происхождению — поляки, Айвазовский — 
армянин, Куинджи — грек. Зато вот Гоголя и 
Булгакова сочли недостаточно украинскими, 
хотя они родились на Украине… 

Правда, есть одна проблема, которую 
справедливо отмечают искусствоведы: если 
русских художников с такой легкостью пере-
водят в украинцы, то в чем тогда суть украин-
ской живописи? Есть ли в ней самобытность, 

особенности? Или просто достаточно пару 
раз отдохнуть на берегах Днепра, чтобы 
стать «символом украинской культуры». В 
этих вопросах во многом проблема нынешней 

«деколонизации» Украины. Главное — поме-
нять обертку, а с «начинкой», со смыслами, 
разберемся потом.

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

С 2023 года, когда в Атлантическом 
океане взорвался подводный аппарат «Ти-
тан», совершавший туристические погруже-
ния к затонувшему лайнеру «Титаник», кто 
только не рассказал, каким этот аппарат 
был плохим и ненадежным! Рассказыва-
ют инженеры и компаньоны «Оушен Гейт» 
(компания, создавшая и использовавшая 
«Титан»), рассказывают неудачливые ту-
ристы — точнее, как выяснилось, очень 
удачливые, раз вернулись живыми, и мы 
теперь слушаем их пугающие истории. И 
молния-то в аппарат ударяла, и хранили-то 
его неправильно, и ломался он постоян-
но, и управлять им толком нельзя было (он 
управлялся джойстиком от «Плейстейшен», 
это не шутка), а главное — генеральный ди-
ректор «Оушен Гейт» Стоктон Раш, который 
вел «Титан» навстречу плачевной судьбе, 
был самодуром, навигатором-любителем 
и «ковбоем». Всё это внезапно стало из-
вестно широкой публике: как говорится, «в 
том году его маленечко того, тогда правду 
мы узнали про него». 

Из всего потока запоздалых откровений 
на меня наибольшее впечатление произвел 
рассказ документалиста Брайана Уида, ко-
торый погружался на «Титане» в 2021 году, 
чтобы сделать съемку для канала «Диска-
вери». В тот раз всё тоже пошло не так, по-
гружение толком не состоялось, двигатели 
отказали, джойстик от «Плейстейшен» не 
работал, и когда Уид осторожно спросил 
Стоктона Раша, что будет, если закончится 
воздух, а нас так и не найдут, тот ответил: 
«Ну, вы умрете».

Этот ответ мне нравится больше всего 
остального в причудливом нагромождении 
сюжетных подробностей вокруг «Титана». Он 
— камертон того явления, которое привело к 
гибели как «Титана», так и массы пассажиров 
«Титаника». А именно — безответственности. 
Когда я читала слова Стоктона Раша «ну, вы 
умрете», у меня в ушах будто звучали слова 
предпринимателя-миллиардера Илона Ма-
ска, сказавшего, что существует «10–20% 
вероятности», что искусственный интеллект 
уничтожит человечество. 

Я не забиралась в тесную капсулу «Ти-
тана» — и не соблазнилась бы никогда, — но 
в случае с искусственным интеллектом это 
та самая подводная лодка, с которой вам 
некуда деться. ИИ опрокидывают прямо на 
вас, вынуждают вас жить среди обновлений, 
на которые вы не подписывались, и между 
делом сообщают, что вообще-то есть не-
хилая вероятность, что это вас погубит. И 
всех ваших близких тоже. Но совсем необя-
зательно. Давайте надеяться на лучшее. 

И ладно бы только Илон Маск. Может, 
он просто эксцентрик и валяет дурака. Но 
безответственность глядит из каждого угла 
— и страшнее всего то, что это безответ-
ственность интеллектуалов.

Вот директор Института когнитивных 
исследований СПбГУ, доктор биологических 
наук Татьяна Черниговская непринужденно 
сообщает, что «да, мы уступим» искусствен-
ному интеллекту, и — цитирую — «даже сами 
разработчики этих программ, а я говори-
ла с несколькими из Кремниевой долины, 
уверяют, что они уже перестали понимать, 
что делает ИИ», и мы «пока даже не можем 
осознать», в каком направлении разовьется 
искусственный интеллект, не появятся ли у 
него какие-то свои планы…

Мне не интересно, появятся ли у искус-
ственного интеллекта планы, и будут ли они 
зловещие или расчудесные. Мне достаточно 
вот этого «да, мы уступим». Достаточно того, 
что уже прямо сейчас происходит нечто 
малопонятное, потенциально очень опасное, 

и я хочу, чтобы интеллектуалы прямо сейчас 
перестали притворяться, что это — ничего 
особенного, просто прогресс, прогресс 
неостановим, вы что, против прогресса?

Да, я определенно против прогресса, 
которым управляет ковбой джойстиком от 
«Плейстейшен» или интеллектуал, слабо 
понимающий, что происходит. Я не хочу 
слушать постфактум причитания, что мы же 
предполагали, мы же всё видели — вот толь-
ко до катастрофы ни черта не сделали. То, 
что ковбой при этом сам погиб — а Стоктон 
Раш тоже погиб среди других пассажиров 
«Титана», — меня нисколько не успокаивает. 
Я не хочу крови ковбоя — я хочу, чтобы не 
накрыло нас.

И когда генеральный директор одного 
из крупнейших новостных агентств России 
утешает журналистов тем, что «в ближайшие 
несколько лет, а может быть, и десятков лет» 
они «могут быть совершенно спокойны, не 
начнет искусственный интеллект делать за 
нас нашу работу», я не знаю, отдает ли он 
себе отчет, что «несколько лет» и «несколько 
десятков лет» — это далеко не одно и то 
же, во-первых, и что даже через несколько 
десятков лет жизнь не прекращается, во-
вторых. Я понимаю, когда зеленый юнец 
не планирует на несколько десятков лет 
вперед. Когда это не делает руководитель 
крупнейшего новостного агентства, я не по-
нимаю. Речь ведь не о частностях, которые 
мы действительно не обязаны предвидеть, 
речь о будущем профессии как таковой. И 
далеко не только профессии журналиста. Но 
нет — снова то же безответственное жела-
ние плыть по течению, и будь что будет. 

Я словно слышу голос, расслабленный, 
отстраненный голос одного из ведущих раз-
работчиков Open AI Ильи Суцкевера (теперь 
он уже ушел из компании и разрабатывает 
собственный искусственный интеллект), 
которого спросили, будет ли через тысячу 
лет вообще-то человечество. Этим самым 
расслабленным голосом Суцкевер ответил, 
что он не знает. И, судя по всему, ему не 
интересно. Гораздо интереснее ему раз-
работать суперинтеллект, который будет 
превосходить человеческий и, по мнению 
Суцкевера, поспособствует просветлению 
человека. 

Но мне — нет. Мне определенно важ-
нее, чтобы через тысячу лет было человече-
ство. Единственное просветление, которого 
желаю, — чтобы интеллектуалы просвет-
лились и поняли, как безответственно 
себя ведут, отказываясь заглядывать за 
горизонт в несколько десятилетий. Как 
опасно играют, бросая вызов человеческой 
природе. Или позволяя бросать этот вызов, 
игнорируя его. Играют за всех нас, игра-
ют нами. Я искренне считаю, что людям, 
которым будущее человечества важнее 
искусственного интеллекта, необходимо 
объединяться.

Документалист Брайан Уид, счастливо 
выбравшись в 2021 году из погружения на 
«Титане», внезапно превратившемся в же-
лезный гроб, не стал рассказывать широкой 
публике о разгильдяйстве, которое ему от-
крылось, и о своих сомнениях по поводу 
будущего этого подводного аппарата. Он не 
сказал, что «Титан» показался ему бомбой 
с тикающим часовым механизмом. Зато он 
опубликовал фотографию улыбающегося 
себя рядом с таким же улыбающимся Сток-
тоном Рашем внутри подлодки. Глядя на эту 
фотографию, вы видите довольных жизнью 
мужчин: они авторитетны, они успешны, 
у них всё хорошо, они устремляются на-
встречу приключениям на чуде техники… 
Что может пойти не так?

«ТИТАНЫ» МЫСЛИ 
И ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
Бросать вызов человеческой природе — очень опасная игра

НЕ ПРОПУСТИ!

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик
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«Оружие»
Гладкоствольное ружье Brancouaert 
Bruxellis — аристократ бельгийского 
происхождения.
В поисках идеального болта — карабины 
90-й серии Sako.
Самая доступная пуля — нужно ли от-
ливать пули самому?

«Природа»
Пермские рябчики — тонкости охоты на 
рябчика в Прикамье.
Пока не выпал снег — гончатнику на за-
метку, или охота по чернотропу.
Из Горе-Грязи в князи — за желанным 
трофеем в Ярославскую область с 
легавой.

«Трофеи»
Карибу страны Колвилл — северные 
олени Нового Света. 
Первые шаги гусятника — уроки, дан-
ные отцом.
Барабаны судьбы — идем за мошником 
на галечник.

«Рыбалка»
Тарашка холодной воды — где искать 
густеру?
Хайнань рыболовный — трудовая ры-
балка в Китае. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», №10, 2024 г. 

ОТ ВЫШИВАНКИ К «ДЕКОЛОНИЗАЦИИ»

БЕЛОРУССИЯ 
СТРАШНЕЙ 
РОССИИ

Вокруг Генассамблеи ООН уже много 
чего наговорили. Хотя, по сути, все осталось 
как было. Запад твердит, что Украина не 
может проиграть, Зеленский — что Украина 
должна выиграть, Россия — что мы победим. 
Вот, Лавров: «Нужна победа. Они другого 
языка не понимают. Эта победа будет до-
стигнута, у нас нет никаких сомнений». Но 
самое интересное, главный страх Запада 
озвучил глава евродипломатии Боррель.

Вот цитата Борреля: «Без нашей под-
держки Украине пришлось бы сдаться. И 
если это то, что предлагается, — то не в 
нашем случае. Мы так войну закончить не 
хотим. Мы не хотим, чтобы Украина сдалась 
и потеряла свою идентичность, свободу и 
территорию, став второй Белоруссией».

Оставим на совести Борреля его пред-
ставления о том, что у Белоруссии нет тер-
ритории, свободы и идентичности, — он, 
собственно, и Европу считает райским са-
дом, а весь остальной мир джунглями, что с 
него взять. Но «Белоруссия» у него вылезла 
из подсознания неспроста.

Ну никак не хотят они, чтобы Украина 
стала независимой, суверенной страной, 
проводящей и внутреннюю и внешнюю по-
литику в интересах собственного народа. 
Как Белоруссия, которая отвергает неоли-
беральную повестку и неоколониализм.

Не так им страшно, даже если Украи-
на станет частью России, как появление в 
Европе еще одной процветающей, само-
достаточной страны, устроенной не так, как 
предписывается в Европе.

Почему Западу был ненавистен и 
страшен СССР? Потому что, цитируя Его-
ра Летова, «СССР — это первый и великий 
шаг вдаль, вперед, в новое время, в новые 
горизонты. СССР — это не государство, это 
идея, рука, протянутая для рукопожатия». 
Советский Союз был примером того, что 
можно жить без эксплуататоров, без того, 
чтобы барство дикое «присвоило себе на-
сильственной лозой и труд, и собственность, 
и время земледельца».

Сейчас Белоруссия для них — такой 
мини-СССР. А ну как еще один такой в Ев-
ропе появится? Страна, в которой, утрируя, 
не правят олигархи? Это ведь будет если и 
не нокаут для либерального европейского 
миропорядка, то нокдаун точно.

Обидно, конечно, что Россию они за 
такую угрозу не считают. Но это многое 
объясняет.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
...ПЕРЕВЕДЕН 
В РЕЖИМ 
ОЖИДАНИЯ

Обычный вечер в Нью-Йорке. Байден опять все путает. В этот раз буквы в 
самой популярной тут аббревиатуре. Зеленский обнимается с очередным 
G7-лидером. Теперь с Трюдо.
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вышиванка 
Олены 
Зеленской.
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26 сентября народный артист СССР 
Олег Басилашвили отмечает 90-
летие. Спустя четыре дня после кру-
глой даты он выйдет на сцену БДТ им. 
Товстоногова, где служит с 1959 года, 
чтобы сыграть с Алисой Фрейндлих (в 
декабре ей тоже 90) спектакль «Лето 
одного года». Басилашвили принад-
лежит к славному поколению масте-
ров и ровесников — Пьер Ришар, Софи 
Лорен, Алиса Фрейндлих…. 

После каждого спектакля в памяти оста-
ется какой-то образ. «Лето одного года» в по-
становке Андрея Прикотенко ассоциируется 
со спиной Басилашвили, его опущенными 
широкими плечами. Он с 2011 года играет аме-
риканского профессора славистики Нормана 
Тэйера, к которому накануне 80-летия приез-
жает дочь после растянувшегося во времени 
непонимания. Спектакль поставлен по пьесе 
знаменитого драматурга Эрнеста Томпсона 
«На Золотом озере», но никакого озера там 
нет. Разве что герой Басилашвили словно 
бы сидит на берегу и чего-то ждет. Вокруг 
него снует шустрая жена в исполнении Алисы 
Фрейндлих. Басилашвили долго и неподвиж-
но сидит на сцене, как затаившийся дракон 
или спящий лев, иногда отпуская колкости. Он 
вечно недоволен и в предвкушении смерти. 

 В 2018 году, находясь в палате номер 
26 под капельницами, Олег Басилашвили 
размышлял о том, как «плоховато распоря-
дился бриллиантовой россыпью тысяч дней», 
написал эссе, как неожиданно подкрался 
возраст, дав о себе знать кашлем, одышкой, 
болью в суставах и пониманием малого срока, 
отпущенного до ухода «туда». Никогда уже 
вместе с мамой не доведется возвращаться 
домой в поздних сумерках, а с папой сидеть 
на трибуне московского стадиона «Динамо». 
Бабушка не крикнет из кухонного окна: «Эй, 
номер двадцать два шестьдесят четыре (это 
номер велосипеда), идите обедать!». 

Басилашвили вспоминал мхатовский 
занавес с чайкой, тот прежний театр, где ре-
бенком увидел «Синюю птицу» и навсегда 
заболел театром, так что втайне от родите-
лей поступил с первого раза в школу-студию 
МХАТ. Он вспоминал коммуналку на Покровке, 
где родился и вырос, пережил войну, примусы 
и хлебные карточки, как гулял ребенком на 
Чистых прудах. Мы забываем, что он москвич, 
воспринимаем как коренного петербуржца. 

Все ушли. Остались голоса, венские сту-
лья, посуда в бывшей коммуналке, где теперь 
уже он сам, как когда-то его отец, шаркает 
тапочками по комнате своего детства, которой 
удалось заново обзавестись, став взрослым 
и знаменитым. 

Но и достигнув высот в профессии, Ба-
силашвили представляет, как на том свете 

встретит его Станиславский и спросит: «А вы, 
молодой человек, что хотите играть?». В ответ 
услышит список еще не сыгранных ролей. У 
какого актера их нет? Но на том свете отсчет 
другой. «Э-э-э, не-е-ет, — скажет Станис-
лавский вместе с Немировичем-Данченко, 
Вахтанговым и прочими мэтрами, сидя под 
лаврами. — На эти роли есть у нас Качалов, 
Москвин, Смоктуновский, Симонов, Мерку-
рьев, Ливанов, Болдуман…» 

Басилашвили с ужасом думал еще не-
сколько лет назад о том, что обречен смотреть 
«одну концептуалистическую дребедень с 
ее мнимой сложностью, которой пытаются 
заменить подлинность пьесы «на смыслы». 

Но ему-то как раз повезло. Он встретил своих 
режиссеров. В театре главным для него стал 
Георгий Товстоногов.

В БДТ Басилашвили пришел вместе со 
своей первой женой Татьяной Дорониной, 
которую встретил и полюбил в годы учебы 
в школе-студии МХАТ. Свои первые шаги на 
сцене они делали вместе в Ленинграде у Тов-
стоногова. Доронина быстро стала звездой и 
позднее сказала, что счастлива была только 
в БДТ. Про Басилашвили долгое время го-
ворили как о приложении к Дорониной. Его 
талант раскрылся позже. Он вообще поздний 
человек, и вторая половина жизни оказалась 
ярче старта. 

В дни, когда отмечали 100-летие Товсто-
ногова, Олег Басилашвили признался нам в 
том, что мастер научил его не на словах, а на 
деле тому, что значит быть актером и для чего 

существует театр. «Горько выходить на сцену 
только для того, чтобы получить аплодисмен-
ты, — сказал тогда Басилашвили и вспомнил 
удивительную историю: — Мы встречались с 
чиновником ЦК КПСС Шауро. Он обратился 
к нам с вопросами: «Чем вы недовольны? 
Что вас раздражает в руководстве Комму-
нистической партии?». Я стал прокручивать 
в голове, что ответить. А Товстоногов ска-
зал: «Мы недовольны вами, — и показал на 
портреты вождей на стенах. — Почему вы 
так боитесь нас, не доверяете молодежи, не 
даете ей возможности выразить себя?» И мы 
были спасены». 

 Был еще один характерный случай: «Я 
был вызван в райком партии, где один товарищ 
всячески склонял меня к тому, чтобы я предал 
Георгия Александровича. Мне говорилось, что 
Товстоногов не любит наш советский народ и 
вечно в оппозиции. Мой собеседник упирал 
на то, что Товстоногов постарел и не может 
руководить театром. Я обо всем рассказал 
Георгию Александровичу. А он ответил: «Вы 
знаете, Олег, меня называют жидомасоном, 
а Аркадия Райкина обвиняют в том, что он 
вывозит бриллианты в Израиль». 

Когда Басилашвили ввели вместо Всево-
лода Кузнецова на роль «человека с простым 
лицом» в шукшинские «Энергичные люди», 
он сказал: «Ну какой же я человек с простым 
лицом? Я скорее похож на недобитого белого 
офицера». На что Товстоногов ткнул в него 
пальцем с перстнем и произнес: «Вот поэтому 
я вам даю эту важную роль». Как сказал Ба-
силашвили, это была демагогия чистой воды, 
но роль стала его любимой. 

Именно на сцене БДТ сорокалетнего 
Басилашвили приметил Эльдар Рязанов, 

хотя тот много снимался, а дебютировал 
в кино еще в 1956 году в ленфильмовской 
«Невесте» Григория Никулина и Владимира 
Шределя по рассказу Чехова. Уже был «Гра-
натовый браслет» Абрама Роома по повести 
Куприна и «Живой труп» Владимира Венге-
рова по Толстому, «Смешные люди» Михаила 
Швейцера… 

В общем, Рязанов пригласил его на роль 
замдиректора статистического учрежде-
ния Самохвалова в картину «Служебный 
роман». С этого началась их многолетняя 
дружба. Рязанов даже написал позднее 
шутливую расписку, поклявшись снимать 
Басилашвили в каждом своем фильме. И 
держал слово, пригласив на роль тайного 
советника, отвечающего за умонастроения в 
полку, с говорящей фамилией Мерзляев в «О 
бедном гусаре замолвите слово», пианиста 
Рябинина, познакомившегося с буфетчи-
цей в привокзальном буфете и отбываю-
щего срок за чужое преступление. Он стал 
сторожем Федей в «Небесах обетованных», 
писателем, которому отмеряли сутки жизни 
в «Предсказании»…

Любопытно, что в «Служебный роман» не 
вошла сцена вечеринки, где герой Басилаш-
вили флиртует с Рыжовой и страстно шепчет 
ей слова признания. Режиссер Евгений Цым-
бал, начинавший карьеру на картинах Ряза-
нова и отвечавший в «Служебном романе» за 
реквизит, рассказал «МК», как, по замыслу 
Рязанова, Ольга Петровна постоянно носила 
в сумке курицу. У ее мужа была язва, и надо 
было кормить его бульоном. Торчавшая из 
сумки синяя куриная нога напоминала шлем 
рыцаря из «Александра Невского», и герой 
Басилашвили шарахался от этой лапы. По 

настоянию чиновников Рязанову пришлось 
эти сцены вырезать. 

Басилашвили мог сыграть Ипполита в 
«Иронии судьбы, или С легким паром!». Он 
даже начал сниматься, но в силу семейных 
обстоятельств, болезни близкого челове-
ка, пришлось сойти с дистанции. Ипполита 
сыграл Юрий Яковлев. В свое время Олег 
Янковский отказался от Воланда в «Мастере 
и Маргарите» Владимира Бортко, и роль до-
сталась Басилашвили. 

Леонид Гайдай утвердил Басилашвили 
на Остапа Бендера, поставил условие — 
сбросить 20 кг, что и было сделано. Более 
того, Олег Валерианович похудел на 35 кг, 
но героические усилия были напрасны. Как 
это случается в кино, Басилашвили послед-
ним узнал, что вместо него снимается Арчил 
Гомиашвили. Прошел стороной и Обломов 
вместе с фильмом Никиты Михалкова. Раз-
говоры о роли велись, но сыграл ее в итоге 
Олег Табаков. 

Еще одна счастливая встреча в кино 
была с Кареном Шахназаровым. Началось 
все с «Курьера», где Басилашвили сыграл 
профессора Кузнецова, которому не уда-
ется найти общий язык с молодым поколе-
нием. Затем были «Город Зеро» и писатель 
Чугунов, и мумия советского поэта, граф 
Прозоров в «Снах» и герой, ведущий кон-
курс «Мисс бюст СНГ», «Яды, или Всемирная 
история отравлений» с ролью Папы Римского 
и пенсионера-отравителя. Шахназаров лю-
бит метаморфозы и наслоение героев. Он 
давал Басилашвили возможность фантас-
магорического перемещения во времени, 
погружения в причудливые сновидения и 
абсурдную реальность. 

 В дни юбилея Басилашвили Госфиль-
мофонд РФ подготовил ретроспективу из 
фильмов с его участием. С 35 мм пленки 
показывают его дебютную «Невесту» по 
Чехову 1956 года, раннюю «Горячую душу», 
«Врача вызывали?», «Служебный роман», 
«Смешных людей», «Вокзал для двоих», 
«Курьера» и, конечно, «Осенний марафон», 
где Басилашвили сыграл нерешительного 
и вечно бегущего интеллигента Бузыкина, 
чем-то напоминающего самого режиссера 
Данелию.

Коллеги нежно называют Олега Вале-
риановича Басик, уважают за принципиаль-
ность и честность. У него прекрасная семья 
— жена Галина, две дочери, двое внуков. 
Но вечно слышится вопрос Товстоногова: 
«Что с вами?». Он вопрошал, когда что-то не 
клеилось. Несколько лет назад Басилашви-
ли признался во время нашего интервью: 
«Наступило время, когда мы реже и реже 
слышали этот окрик. Я испытываю сложные 
чувства — горечи, одиночества, бессмыслицы 
моего существования». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Народному артисту СССР 
исполнилось 90

Госдума в первом чтении приняла 
изменения в КоАП РФ об админи-
стративной ответственности за 
нарушения в содержании домашних 
питомцев. Если новый федеральный 
закон примут, за неубранные продук-
ты жизнедеятельности четвероногих 
их владельцам грозят штрафы от 500 
до 1500 рублей. Идея здравая, но 
даже кому-то из депутатов Госдумы 
непонятно, как она будет реализовы-
ваться на практике, ведь составление 
административных протоколов о 
нарушениях возложено на… управле-
ния ветеринарии. А учитывая про-
порции количества их сотрудников и 
собачек на квадратный метр насе-
ленных пунктов, есть риск, что закон 
останется лишь на бумаге. 

В случае принятия федерального зако-
нопроекта «О внесении изменений в КОАП» 
за неубранные продукты жизнедеятельности 
и выгул опасных собак без поводка и намор-
дника их владельцам будет грозить штраф в 
размере от 500 до 1500 рублей. Не ахти какая 
великая сумма, но при повторных проступках 
суммы штрафов увеличатся и составят уже от 
1500 до 3000 рублей. 

Зампред Комитета по строительству и 
ЖКХ, депутат Госдумы Светлана Разворотнева 
в своем телеграм-канале пояснила, что законо-
проект этот был внесен Московской областной 
думой. «На территории Московской области 
уже действуют подобные меры ответственно-
сти владельцев собак, — отметила она. — Опыт 
признан успешным, предложено распростра-
нить его на федеральный уровень».

Однако все чаще звучат мнения, что при-
нятие данного законопроекта не поможет в 
решении всех проблем. Даже и сама депутат 
сомневается в его действенности, если он 
будет принят: «Конечно, нет уверенности, что 
этот контроль будет тотальным и эффектив-
ным». Однако она верит в то, что «само по себе 
наличие административного штрафа будет 
стимулировать владельцев собак соблюдать 
правила». Ведь сегодня «даже в случае фикса-
ции факта нарушения в большинстве регионов 
невозможно привлечь недобросовестных 
владельцев к ответственности», — посетовала 
парламентарий.

А главная трудность, ставящая под со-
мнение реализацию закона на практике, по 

отзывам многих экспертов, в том, что, как сле-
дует из проекта, составлять соответствующие 
административные протоколы будут органы 
исполнительной власти субъектов РФ, осу-
ществляющие региональный государственный 
контроль (надзор) в области обращения с жи-
вотными. Возникает закономерный вопрос: как 
будут справляться с потоком «дел о неубранных 
собачьих экскрементах» управления ветерина-
рии, если такой закон примут? Вот, к примеру, 
какую раскладку приводит один из региональ-
ных телеграм-каналов: «В Санкт-Петербурге 
в Управлении ветеринарии работает 31 со-
трудник, и это на все их задачи. Как условные 
5–10 сотрудников будут отлавливать 5,5 млн 
жителей Питера, у которых около 300 000 со-
бачек, нам представить крайне сложно!».

За разъяснениями, как все это может быть 
воплощено в жизнь, мы обратились к зооэк-
сперту. «К данному закону будут дописаны под-
законные акты, в которых будет прописываться 
весь регламент: как это должно исполняться 
и кто за что отвечает, — высказала в беседе 
с «МК» свое мнение зоозащитник Светлана 
Сафонова. — Пока что полной ясности, как он 
будет реализовываться, нет, но необходимость 
в принятии такого закона, конечно же, есть. 

Потому что сейчас действительно очень много 
жалоб от населения, что какие-то собаки на-
ходятся на самовыгуле, кто-то из владельцев 
не убирает за своими питомцами и т.д. Однако 
такой закон будет неэффективен либо мало-
эффективен без обязательной регистрации 
домашних питомцев (пока что, как известно, 
она добровольная)». 

Кроме того, зоозащитник, как и многие 
другие эксперты, сомневается, что ветери-
нарные службы будут в состоянии реализовы-
вать еще и эти задачи. «В первую очередь это 
служба, которая занимается лечением и про-
филактикой заболеваний (того же бешенства), 
стерилизацией, в том числе и безнадзорных 
животных, но никак не административными 
правонарушениями, — говорит зооэксперт. 
— Возможно, этот вопрос можно было бы от-
нести либо к компетенциям полиции, либо, быть 
может, администрации каждого района».

Между тем многие пользователи соц-
сетей высказывают здравую мысль, что «в 
нашей стране, это скорее дело воспитания, 
чем контроля».

«Я согласна с мнением, что без воспи-
тания наших людей мы никакого порядка в 
этой сфере не добьемся, — резюмировала 

Светлана Сафонова. — В Москве и Санкт-
Петербурге молодое поколение еще более-
менее приучено с пакетиками ходить за свои-
ми собачками и как-то реагирует на те или иные 
призывы. Но в основной своей массе в нашей 
огромной стране людям пока еще не хватает 
ответственности — и перед друг другом, и 
перед животными, которых они приручили, и 
перед обществом, природой… Возможно, для 
исправления ситуации должно смениться не 
одно поколение россиян. И пока мы к этому 
придем, надо, конечно же, наказывать за на-
рушение правил; а для того, чтобы наказывать, 
надо знать, кто именно эти правила нарушает 
и кто будет все это контролировать. Поэтому 
надо дождаться подзаконных актов». 

Судя по обсуждениям в соцсетях, россиян 
как раз больше всего и беспокоит, как этот за-
кон будет работать и как будут контролировать 
выгул собак? «У меня был случай с фотофик-
сацией выгула собак на детской площадке, 
— рассказал Игорь Никулин из Серпухова. 
— Полиция передала обращение в министер-
ство сельского хозяйства Московской области. 
Пришел ответ: поскольку полиция не выявила 
виновных, ничего поделать нельзя». 

«Может, все-таки позволить дворникам 
фотографировать нарушения и отправлять на 
рассмотрение, к примеру, на сайт Госуслуг?» 
— и такие варианты предлагают россияне. 
Другие горожане считают, что полномочия от-
рабатывать такие жалобы и назначать штрафы 
можно передать участковым (что представ-
ляется более логичным, чем за собачниками-
нарушителями будут гоняться дворники). С 
другой стороны, у полиции — и они вам об 
этом скажут! — как представляется, есть 
гораздо более важные дела, чем следить за 
туалетом собак на улицах…

Напомним, какие еще требования к содер-
жанию питомцев должны соблюдать хозяева. 
На определенные породы следует надевать 
намордник и использовать при выгуле пово-
док. Это, например, такие породы, как волко-
собачьи гибриды, акбаш, питбульмастиф, 
бэндог, булли кута, американский бандог, се-
верокавказская собака и другие. На ошейнике 
следует указать адрес владельца и номер его 
телефона. Отпускать собаку с поводка можно 
только на специальных собачьих площадках с 
забором. Собаке, помимо всего прочего, хозяин 
не должен разрешать лаять с 23 часов и до 7 
часов утра, и, кстати, этот пункт тоже вызвал 
шквал недоумения и сарказма у людей.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ЗАКОН ВЕРТИТ СОБАКОЙ
«Нет уверенности, что этот контроль за содержанием домашних 
питомцев будет эффективным»

ГОРОД

Еще в августе он рассказывал 
журналистам о ней: «Я играю сварли-
вого деда, которому недолго осталось 
после смерти жены. Он не разделя-
ет современных тепличных методов 
воспитания, потому что жизнь — это 
борьба. Мне это хорошо знакомо. Я 
как ответственный родитель сделал 
все, чтобы хорошо воспитать своего 
ребенка. Мне кажется, он вырос до-
стойным человеком». 

Роман Мадянов-младший сы-
грал героя своего отца в молодо-
сти. Дед обманом забирает вну-
ка и едет с ним в путешествие, 
чтобы воспитать настоящим мужчиной.
Когда-то Роман Мадянов и сам начинал 
с детских ролей. Отец будущего актера 
работал на телевидении, так что он 
бывал у родителя на работе. Может, это 
и помогло попасть на съемочную пло-
щадку к Инессе Селезневой в картину 
«Перевод с английского», а потом и к 
Данелии на роль Гека Финна в фильме 
«Совсем пропащий» по Марку Твену. 
С Данелией он и потом, став «взрос-
лым актером», встречался не раз — в 
«Насте», «Орле и решке». Его любил 

Николай Досталь и постоянно при-
глашал в свои картины, находя хотя 
бы маленькую рольку. Его фантасти-
ческую органику и обаяние нещадно 
использовали. 

Мадянов снялся почти в 200 
фильмах и сериалах. Это роли раз-
ного толка, у режиссеров разного 
уровня, от чего-то наверняка можно 
было отказаться. А он жадно играл, 
совмещая эту работу со службой в 
Театре Маяковского, из которого не 
так давно ушел.

Он сыграл Царя в новой версии 
«По щучьему велению» и жадного до 
власти мэра в «Левиафане» Звягинце-
ва. Очень переживал, когда на картину 
после каннского триумфа начались на-
падки. Он сыграл Игоря Ильинского 
в сериале «Орлова и Александров», 
колоритный эпизод в «Копейке» Дыхо-
вичного. Биография богатая, сложная, 
но даже проходную роль Роман Мадя-
нов умел так обжить, что она казалась 
лакомой. Яркий актер с размахом и 
большим потенциалом, который много 
не доиграл. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
Авторы законопроекта, вне-
сенного на публичное обсуж-
дение Минтрансом, предлага-
ют среди прочего добавить в 

«запретительный» пункт 2.7 российских 
ПДД новый абзац. Нынешняя редакция 
Правил запрещает «пользоваться во время 
движения телефоном, не оборудованным 
техническим устройством, позволяющим 
вести переговоры без использования рук». 
Эта норма остается, но добавляется еще 
одна. 

Предложено запретить «пользоваться 
во время движения каким-либо устрой-
ством, не предусмотренным конструкци-
ей транспортного средства и требующим 
использования рук или отвлечения от 
управления транспортным средством во 
время движения, за исключением случаев 
использования его функций без примене-
ния рук для целей определения маршрута 
движения».

Итак, если эта норма войдет в ПДД, 
штрафовать наравне с говорящими по 
телефону без hands-free будут и тех, кто 
читает или пишет что-то на смартфоне (что, 
исходя из здравого смысла, давно напра-
шивалось: это ведь едва ли не вреднее, 
чем разговор с трубкой у уха). А также, 
строго по букве закона, — пользующихся 
электронными сигаретами (вейпами). Ведь 
парить, не задействуя руки, практически 
невозможно. 

— Лет десять назад, когда только 
вводилась автофиксация использования 
телефона в автомобиле, поначалу штрафо-
вали и за «трубу» в руках, не только около 
уха, — напомнил корреспонденту «МК» 
сотрудник подмосковного главка ГИБДД. 
— Потом поднялся скандал, эту норму не-
множко откатили, стали наказывать только 
за телефон около уха, чтобы не утонуть в 
обжалованиях. 

Получится ли сейчас однозначно 
определять в автоматическом режиме, 
что именно находится в руках у води-
теля, неизвестно, поэтому запретить 
предлагается вообще любые техниче-
ские устройства постороннего проис-
хождения, добавил собеседник «МК». Но 
так или иначе, бороться с «залипанием 
в телефонах» необходимо, считает со-
трудник ГИБДД. 

— Возникает масса смешных вопросов: 
можно ли, в свете новых штрафов, чесаться, 
гладить себя, есть, пить за рулем лимо-
над, курить обычные сигареты, вообще 
отрывать руки от руля, — комментирует 
юрист Алексей Голубев. — Юридический 
ответ на эти вопросы — можно. Норма, 
если она пройдет в этом виде, говорит об 
«устройстве», а ни сигареты, ни еда или 
питье, ни собственное тело устройствами 
не являются. Переключать передачи на 
механической КПП, отрывая руки от руля, 
конечно, тоже не запрещено.

При этом ошибочно вынесенные штра-
фы за счет неверно распознанного положе-
ния вполне вероятны, добавил собеседник 
«МК». Обжаловать их придется в обычном 
порядке — так же, как это делают водите-
ли, которых алгоритмы камеры ошибочно 
оштрафовали «за ремень безопасности». 
Фотографии из постановления в этом слу-
чае будут рассмотрены вручную, и штраф, 
скорее всего, снимут. 

А вот обладатели медицинских ингаля-
торов — устройств, схожих по устройству и 
виду с электронными сигаретами, — могут 
столкнуться с тем, что обжаловать штраф 
в их случае не получится: устройство есть 
устройство, значит, использовать его за 
рулем не имеешь права. С астматическими 
явлениями боритесь на обочине или на 
пассажирском сиденье. 

«Лайфхаком» для любителей позали-
пать в гаджетах может стать тюнинг борто-
вой мультимедиа-системы, предположил 
автоэлектрик Семен Уразов. Сейчас в со-
временных автомобилях «мультимедийка» 
сопрягается со смартфоном пользователя 
и на стоянках способна показывать видео 
и сообщения в соцсетях. Другой вопрос, 
что штатно эта функция отключается, когда 
автомобиль находится в движении. Но при 
должной сноровке эту блокировку можно и 
отключить — тогда и навигатор, и соцсети, 
и видео будут на большом удобном экране 
штатной системы. И всё по закону! 

Антон РАЗМАХНИН.

БРОСЬ СИГАРЕТУ, 
ВОЗЬМИСЬ ЗА РУЛЬ 

ЮБИЛЕЙ

ЗАКОНДД

В роли Гекльберри Финна. 
«Совсем пропащий» (1973).

СПИНА БАСИЛАШВИЛИ

С Алисой  
Фрей ндлих 

в спектакле  «Лето 
одного года».

Евгений  Леонов, 
Норберт Кухинке и Олег 
Басилашвили в фильме 
«Осенний  марафон».
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— Мы с Романом Сергеевичем работали в 2018 году над семейной 
картиной о спорте «Команда мечты», где он сыграл Виктора Сурова 
— отца главного героя. Для творческой команды было счастьем, 
что он принимает участие в нашем проекте, с такими маститыми 
актерами быть на одной площадке — это честь. Он действительно 
был мастером, большим актером, который вносил немало пред-
ложений, делился идеями с режиссерской группой, с операторами 
быстро нашел общий язык. Думаю, наша молодежь у него очень 
многому научилась.

Им все делалось легко, просто и скромно — не было никаких 
особых запросов, которыми сегодня принято удивлять зрителей. 
И всегда был готов к съемке, с ним сотрудничать было огромным 
удовольствием. Для российского кино, зрителей и коллег по цеху 
его уход — огромная потеря.

— В соцсетях есть популярное видео, показывающее, как 
Ди Каприо «входит в роль», за секунды внешне меняясь перед 
камерой. Сколько времени нужно было Мадянову, чтобы пере-
стать быть собой и стать тем, кого он играл?

— Роман Сергеевич нас поразил, когда на встрече, состоявшейся 
перед съемками, предложил показать нам образ, который только об-
говаривался. Мы сидели в Доме кино, и он показал, как будет играть. 
Мне кажется, он приезжал на площадку, уже будучи Суровым, и никакие 
перевоплощения ему не были нужны. 

Иван ВОЛОСЮК.

РЕЖИССЕР ФИЛИПП АБРЮТИН РАСКРЫЛ СЕКРЕТ 
МАСТЕРСТВА МАДЯНОВА ПЕРЕД СМЕРТЬЮ РОМАН МАДЯНОВ СЫГРАЛ СВАРЛИВОГО ДЕДА

Только в кино у него насчитывается двести ролей

Роман Мадянов умер после борьбы с онкологическим заболеванием. Ему было 62 года, и он до послед-
него занимался своим любимым делом. В августе начал сниматься в фильме «Мужские правила моего 
деда» режиссера Павла Воронина. Рановато его отправили в деды, но роль ему понравилась. 

В роли адмирала Мордвинова, 
«Гардемарины 1787. Война» (2023).
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Моя предыдущая публика-
ция анализировала возмож-
ный запрет на въезд в РФ 
семей мигрантов и допуск 

сюда только одиночек, который может по-
влечь за собой рост числа изнасилований 
среди местных российских жительниц. Та-
кие исследования проводились в Европе, и 
корреляция наблюдалась.

Это дико возмутило многих читателей… 
Особенно тот факт, что приезжающие сюда 
на заработки иностранцы могут вообще 
иметь какие-то сексуальные потребности, 
о которых должны задумываться депутаты, 
как будто бы они не такие же люди, как мы.

Мне писали угрозы по электронке, оскор-
бляли в личке, требуя назвать, кто именно и 
сколько мне приплатил…

Почему я написала ту статью? 
Объясняю. Потому что я была на месте 

депортируемых мигрантов. Только с другой 
стороны.

В 2016 году я приехала в Узбекистан, 
чтобы написать о том, как живут наши со-
отечественники, какие у них проблемы в 
отношении бытового национализма. Это 
происходило на излете эпохи только что 
скончавшегося несменяемого президента 
Каримова…

Я встречалась с местными русскими, 
беседовала с ними, пила чай, когда меня 
задержали представители узбекских спец-
служб, допросили, подвергли обыску, и, даже 
не побывав на заседании суда и не имея ад-
воката, я получила бумагу о том, что больше 
не имею права находиться в Узбекистане. 

Меня выдворили без возможности даль-
нейшего въезда. Просто за то, что я русская 
и журналистка. 

Немного успокоившись, я еще шутила, 
что стала первой россиянкой, которую де-
портировали из Узбекистана. Обычно бывает 
наоборот.

Собственно, что было еще тогда ожи-
дать от закрытой и обособленной страны 
с традиционными порядками, смысл долго 
обижаться?

Тем более что с новым президентом 
Мерзиёевым ситуация по отношению к рус-
ским соотечественникам, тем немногим, кто 
еще там оставался, начала меняться в луч-
шую сторону. И сегодня Узбекистан остается 
одной из немногочисленных дружественных 
нам стран, которые готовы к общению и со-
трудничеству с Россией. Главное, чтобы это 
было взаимно.

Так что в отличие от большинства диван-
ных стратегов я точно знаю, как это неприят-
но, когда тебя хватают без суда и следствия 
просто за то, что у тебя не тот паспорт или 
выглядишь как-то не так.

Но это не означает, что, пройдя через 
такое, я должна возненавидеть людей, на-
ходящихся сейчас в России на заработках 
законным образом и не нарушающих наши 
нормы и правила. 

Они здесь тоже не от хорошей жизни.
Плохие люди есть везде. Как и хорошие. 

Но нет плохих или хороших наций. 
Защищая этих людей, большинство из 

которых просто пытаются прокормить в Рос-
сии свои семьи, прежде всего я защищаю 
права человека. 

В том числе и себя самой.

Не дают закончить 
ординатуру

Шахзоду Рахманову из Узбекистана 25 
лет. В 2023 году он окончил Ташкентский 
стоматологический институт и поступил в 
клиническую ординатуру.

Была возможность поехать в другие 
страны — вызвали в Бразилию, в Германию, 
в Америку, в Италию, но мужчина выбрал 
именно Россию.

«Меня интересовала реконструкция при-
куса хирургическим методом, — рассказы-
вает Рахманов. — Это востребованное у нас 
направление, так как таких специалистов 
мало. Московская стоматологическая шко-
ла, как и старая советская школа, является 
одной из самых сильных в мире, поэтому я 
остановился на ней. Но и, конечно, цена за 
обучение тоже имела свое значение. Ника-
ких скидок и грантов нет. Год обходился в 
500 тысяч рублей помимо стоимости всего 
остального проживания в чужой стране».

Шахзод свободно и совсем без акцента 
говорит по-русски. По телефону даже не 
скажешь, что у него нет наших корней.

Официально он находился в России на 
основе РВП (разрешения на временное про-
живание) в целях получения образования.

Обучение проходит на практике, Шахзод 
помогает хирургу, ассистирует ему во время 
операций, ведет пациентов.

Первый год прошел, и Шахзод, закон-
чивший учебу успешно, уехал домой на ка-
никулы. По приказу ректора его перевели на 
следующий курс.

26 июля 2024 года он вернулся обратно 
в Москву российской авиакомпанией. 

«Я был единственный не россиянин на 
рейсе. Мой земляк и коллега, у которого есть 
паспорт РФ, прошел сразу, а мой документ 

долго разглядывали с 
пристрастием, а затем 
меня попросили отой-
ти в сторону», — про-
должает свой рассказ 
врач.

Таких, как Шах-
зод, задержанных 
пассажиров с других 
рейсов были десятки: 
украинцы, граждане 
стран СНГ, женщины, 
подростки.

«Нас поочередно 
вызывали на допрос, я пытался объяснять, 
что учусь здесь на стоматолога, но мне до-
вольно грубо объяснили, что это никого не 
интересует. Я понял, что такое отношение не 
ко мне лично. Рядом беседовали с женщиной 
из Мариуполя, так она вообще заплакала», 
— продолжает он.

Расположились вповалку на полу, дели-
лись зарядками — узбеку Шахзоду Рахмано-
ву ее протянули незнакомые таджики. Взяли 
дактилоскопию и мазок слюны. 

«Про то, что мы были голодные, не вы-
спавшиеся, я уже не говорю. Это никого не 
интересовало. Если честно, в таком положе-
нии смотреть, как люди, которые нас опраши-
вают, спокойно едят, шутят, смеются, было 
довольно неприятно…»

Через шесть часов пограничник вошел 
со стопкой паспортов и заявил, что во въезде 
всем отказано.

Все это время Рахманов находился в 
контакте со своим университетом, показывал 
документы, на основании которых он по-
лучает образование в России, советовался 
с юристом, который объяснял, что закон на 
его стороне. 

Мужчина до последнего был уверен, что 
недоразумение прояснится, но его провели 
в зону вылета и сказали, что, если не хочет, 
чтобы в дальнейшем у него были проблемы 
со въездом, он должен купить билет за свой 
счет. Тогда будет считаться, что он улетел 
добровольно.

Отказ во въезде без печатей и суда — это 
просто решение «здесь и сейчас», а завтра 
вполне могут впустить через другой погра-
ничный пункт.

«Я все же уточнил причину запрета на 
въезд, так как никаких бумаг мне не дали, 
мне объяснили устно, что это сделано в 
целях обеспечения обороноспособности и 
безопасности государства, а также защиты 
здоровья населения… Последнее особенно 
странно, так как я врач и у меня на руках все 
анализы, что я совершенно здоров».

Его товарищи по несчастью подели-
лись лайфхаками, что можно пытаться въе-
хать еще раз через Белоруссию или через 
Дагестан.

Шахзод Рахманов решил не искать об-
ходных путей и через некоторое время, чтобы 

успеть к началу учебы, снова вылетел через 
Москву, только в другой аэропорт. Но его 
опять развернули.

Мужчина уверен, что решение сотрудни-
ков пограничной зоны по отношению к нему 
некорректно и необоснованно.

Сейчас Рахманов ждет рассмотрения 
иска о нарушении его прав на въезд в Рос-
сию. Дело будет слушаться в Мещанском 
районном суде. 

Сам он на заседаниях старается при-
сутствовать. На руках у него все подтверж-
дения, что он учится в ординатуре, учеба 
очная, имеется письмо из вуза, что осталось 
завершить последний год и он, как клиниче-
ский ординатор, должен присутствовать на 
операциях, но все бесполезно.

«В принципе, за тот год, что я здесь про-
жил, какого-то бытового национализма на 
улице я не видел и по отношению к себе не 
ощущал. Друзья из Германии сейчас зовут к 
себе в стоматологию, говорят, что у них все 
гораздо проще, но, если честно, я все-таки 
хотел бы закончить учебу в Москве», — за-
ключает стоматолог.

На днях канцлер Шольц с президентом 
Мерзиёевым подписали соглашение о вза-
имном и системном сотрудничестве в сфере 
трудовой миграции. Надо признать, что ни 
одна из стран первого эшелона в XXI веке 
не обходится без привлечения иностранных 
рабочих рук. Таковы реалии современной 
экономики. Есть, конечно, исключения в виде 
Северной Кореи…

Но в целом автаркия — экономический 
режим, предполагающий абсолютную за-
крытость от обмена с внешней средой, — в 
современном мире невозможна. Как бы этого 
кому-то ни хотелось.

Где платят, везде хорошо

В отличие от Шахзода Рахманова Улуг-
бек П. (имя изменено) простой работяга. Как 
говорится, соль земли. Таких много и у нас. 
Собственно, он и есть бывший советский 
человек, родился в Союзе, служил в армии, 
сейчас ему 57 лет. Теперь он правоверный 
мусульманин и недавно совершил хадж. 

У него 8 детей, 5 из которых проживают 
в России. Жена раньше жила на родине, он 
ее забрал. «А иначе, сама подумай, кто будет 
меня кормить, за мной ухаживать? Я ведь 
не молодой уже», — как несмышленой объ-
ясняет мне Улугбек. Про то, что к нам вскоре 
могут запретить привозить супругу и детей 
мигрантов, он ничего не знает. Вообще по-
литикой не интересуется. 

В России Улугбек с 2013 года. Работал на 
стройке, в метрополитене, сейчас управляет 
бригадами уборщиц в гостинице. У него в 
подчинении больше десяти человек. Говорит, 
что зарплата простой уборщицы составля-
ет 65 тысяч рублей, горничной — 80 тысяч 
рублей. Вроде бы неплохо. Но и трудиться 

приходится порядка 12 часов в сутки, убирать 
10–15 номеров, присесть нельзя, как и раз-
говаривать по телефону. «Россияне на такое 
обычно не соглашаются», — объясняет он.

«Первая моя работа на стройке была 
самая тяжелая, — вспоминает мужчина. — 
Жил в вагончике на шесть человек. Был один 
выходной. Я каждое воскресенье лежал на 
своей кровати и спал. Какое кино? Какой ре-
сторан? Чтобы никто меня не трогал, только 
хотел».

Улугбек рассказывает, что в первый год 
его жизни здесь было очень много проблем с 
зарплатой. Официальных контрактов никто с 
ними не подписывал. Мигранты соглашались 
на одну сумму, а в итоге прораб обманывал 
и сбегал. 

«Каждую неделю давал аванс на питание, 
обещал, как только объект закончим, отдать 
остальное. Но не заплатил. Это было обидно. 
Но то время прошло, патенты стали делать, 
обманывать перестали, сейчас только опять 
начали», — вздыхает Улугбек.

По его словам, задержки по выплатам 
идут последние 2–3 месяца. Объясняют это 
ужесточением миграционных порядков, хотя 
как это связано? И жаловаться никуда не 
пойдешь. Ты здесь чужой.

На гражданство РФ Улугбек не подавал, 
но сыну и его семье сделал.

«Это же все не просто так, — объясняет 
он. — Дорого стоит. На себя пожалел. Вы ду-
маете, что пришел и сделал сразу, бесплатно 
и без очереди? Так не бывает!»

Он признает, что ситуация с трудоу-
стройством стала сложнее после теракта 
в «Крокусе», многие его земляки уезжают. 
От российского гражданства они пока не 
отказываются, но в перспективе оставаться 
здесь навсегда при таком отношении мало 
кто хочет.

«Скажу так: деньги есть, будем работать, 
денег нет — уедем. Родина моя в Узбекиста-
не, но здесь мои сыновья, и старость я бы 
хотел встретить вместе с ними, чтобы они 
за мной ухаживали», — поясняет он.

Дома в отпуске у дочек он был год на-
зад и пока не собирается — надо подкопить 
денег. «С мая задержки, работники разъез-
жаются навсегда, они молодые, им проще, за 
границу вон стали звать, а я пока не знаю уж, 
как буду дальше», — качает он головой. 

Не отнимайте у меня мужа

30-летняя Мадина — россиянка. У нее 
есть годовалый сын, у которого тоже наш 
паспорт. И родители ее давно россияне. 

Гражданин Таджикистана только муж Ма-
дины, которого сейчас выдворяют домой.

 «Я получила гражданство Российской 
Федерации сама, так как мои родители про-
живали в России и уже имели российское 
гражданство. Мой муж не получал граждан-
ство РФ, когда мы поженились, — расска-
зывает молодая женщина. — Я потихоньку 
стала говорить мужу, что ему тоже надо 
стать гражданином и что я как жена буду 
ему в этом помогать». 

Они подали все необходимые докумен-
ты, подтвердили, что расписались давно, 
подтвердили гражданство супруги, подтвер-
дили гражданство РФ с момента рождения 
их общего сына. 

«Но на днях пришел отказ, из которого 
даже не ясно, какие еще нужны доказатель-
ства, что мой муж женат на мне 10 лет?» — 
расстроена Мадина.

У них своя квартира в Москве, которая 
куплена не в ипотеку, а на деньги супруга, 
и оформлена на россиянку Мадину. Но это, 
как им объяснили, больше не имеет никакого 
значения. В следующем году, как только 
его разрешение на пребывание закончится, 
мужчина должен уехать в Таджикистан.

«На днях он шел домой, и на него набро-
сились незнакомые люди, вызвали полицию, 
кричали ему, что он должен убраться из Рос-
сии. У меня вопрос, куда ему ехать, если его 
семья здесь, если его ребенок россиянин, 
если у него есть собственное жилье и ста-
бильная работа? Его гонят от его же квартиры 
в отделение полиции, где он оправдывается. 
За что с нами так? Что я сделала? Что мы вам 
сделали?» — задает вопросы женщина.

Сейчас пара подала документы на граж-
данство супруга второй раз, бумаги рас-
сматриваются уже почти два месяца, но не 
придет ли снова отказ, они не уверены.

«Я готова получать гражданство даже 
через суд, но без депортации, которой нам 
грозят. Мой муж должен жить с нами, со 
своей семьей, не бояться ходить по улице, 
не бояться работать, как это происходит», 
— переживает Мадина.

 Мы и Зазеркалье

Откуда появилась эта непробиваемая 
стена? Ведь еще год и два года назад ее 
не было. В конце концов, доставку на дом 
заказывают все, как и ездят в такси, и хо-
дят в магазины, товары в которых фасуют 
мигранты, а полы поют мигрантки…

Просто внутренний враг под боком — 
это так удобно. Есть на кого свалить неуда-
чи и неустройство собственных жизней. 
Обострение и разжигание данной темы 
чувствуется и по количеству недавно соз-
данных специализированных ТГ-каналов, 
и по многочисленным комментариям под 
статьями на любую тему, сводящим любую 
существующую проблему к непременному 
мигрантскому вопросу.

Кто виноват? Мигранты

Что делать? Депортировать мигрантов. 
И заживем…

Откуда это? Ведь мы жили и живем в 
интернациональной и многоконфессиональ-
ной стране, у нас нет этого в генах — нена-
видеть соседей по национальности. Разве 
это не из какой-то другой оперы, с которой 
мы сейчас боремся?

Да, я уверена, то, что происходит, во 
многом создается искусственно.

Хотя, если вдруг в один прекрасный день 
гастарбайтеры исчезнут из России, кого 
эти люди станут ненавидеть и в чем искать 
корень внутренних проблем?

Мало того, на самом деле в абсолютных 
цифрах число иностранцев, нарушивших наш 
Уголовный кодекс, не так велико, как это пы-
таются представить. Поэтому часто как раз 
приводят не цифры, а проценты роста, чтобы 
тенденции выглядели устрашающими.

Да, безусловно, с незаконной миграцией 
и коррупцией в этой сфере следует бороться 
и искоренять. Но зачем превращать жизнь 
законопослушных иностранцев в ад, а себя 
выставлять не в самом лучшем свете?

В России, к сожалению, действительно 
отсутствует четкая стратегия мигрантской 
политики, но все предложения, которые 
звучат, в основном сводятся к тому, чтобы 
приехавшие здесь жили и работали на по-
ложении фактически рабов — без семей, 
жили в отгороженных ото всех бараках и 
ходили под конвоем.

Якобы так где-то происходит, и все 
счастливы и все равно едут на заработки.

Нет, такого нет нигде. А жизнь иностран-
ных специалистов в ОАЭ, которые так часто 
приводят в пример, поверьте, очень сильно 
отличается и по уровню получаемых доходов, 
и по качеству от того, что мы можем пред-
ложить трудовым мигрантам.

«Не хотелось бы, чтобы борьба с мигра-
цией привела к еще более высокой корруп-
ции в этой сфере, — сомневается правоза-
щитник Мария Архипова. — Более того, от 
предлагаемых законов могут пострадать 
интеграционные процессы внутри СНГ. Не 
нужно бороться с соседями: хотите сохра-
нить свою культуру — интегрируйте их в свою 
культуру. Нельзя, чтобы из-за антимигрант-
ских настроений страдал весь народ.

До сих пор въезд в РФ граждан некото-
рых стран ближнего зарубежья не ограничен 
визами. Но кто в этом случае ответит за то, 
что к нам не пропускают человека, имеющего 
все основания здесь находиться? Это же ведь 
тоже нарушение. Но пока оно не наказывается. 
Поэтому пассажиры прибывающих рейсов из 
Узбекистана и Таджикистана последнее время 
сутки проводят в аэропорту без нормальных 
условий содержания, после чего, оформив их 
высылку без участия адвокатов и возможности 
привести аргументы в свое оправдание, их 
отправляют домой, ничего не объясняя и не 
давая возможности отстоять свои права.

Не получится ли, что вместо реаль-
ной борьбы с незаконной миграцией под 
массовую кампанию попадут порядочные 
граждане других стран, находящиеся у нас 
на законных основаниях».

Екатерина САЖНЕВА.

США охвачены свифтоманией. 34-
летняя Тейлор Свифт несомненно 
является крупнейшей поп-звездой в 
мире. Это явление масштаба битло-
мании или Майкла Джексона начала 
1980-х годов. В США ошеломляющие 
53% взрослых считают себя ее по-
клонниками, а 16% идентифицируют 
себя как «свифты». Принять сторону 
Харрис ее уговаривали еще на съез-
де Демократической партии. Свифт 
отмалчивалась, пока политтех-
нологи не решили, что ее голос 
станет решающим в предвыбор-
ной гонке. Хотя, скорее всего, 
они ждали результатов дебатов 
Трамп–Харрис. Харрис не опо-
зорилась, а по мнению мно-
гих — даже победила. И тогда 
карты вроде бы сошлись. Но 
профессионалы просчитались: 
поддержка Свифт не принесла 
Харрис нужного количества из-
бирателей, да еще и второе по-
кушение на Трампа смазало весь 
медийный эффект.

Трамп даже заявил, что ненавидит 
певицу Тейлор Свифт. Об этом он напи-
сал на своей странице в соцсети. Ранее 
34-летняя Свифт подписала свою пу-
бликацию словами «С любовью и на-
деждой, бездетная кошатница», тем 
самым отсылая к словам кандидата в 
вице-президенты Трампа Джей Ди Вэнса, 
назвавшего женщин без детей соответ-
ствующей фразой.

Трамп после этого заявил, что никогда 
не был поклонником Тейлор Свифт. «На-
сколько мне известно, она всегда поддер-
живала демократов, и, скорее всего, за это 
ей придется заплатить свою цену в сфере 
музыкального бизнеса», — выразил мнение 
экс-президент.

Тейлор Свифт — всегда героиня новостей: 
настолько, что USA Today недавно объявила о 
поиске специального репортера, пишущего 
о Свифт. Обычно о ней пишут в связи с ее 
туром Eras — 149-дневная всемирная феерия, 

которая продлится до конца 2024 года. На 
данный момент продажи составили более 800 
миллионов долларов, что сделало его вторым 

по кассовым сборам туром всех времен, 
уступая только Farewell Yellow Brick Road 

Элтона Джона. Она продала более двух 
миллионов билетов за один день. Танцую-

щие фанаты на концерте в Сиэтле создали 
сейсмическую активность, эквивалентную 
землетрясению магнитудой 2,3 балла…

Bloomberg подсчитал, что ее 53 концерта 
в США, которые прошли на стадионах в 2023 
году, добавили около 4,6 млрд долларов к эко-
номике в целом — в виде расходов на поездки, 
турбизнес и других расходов; влияние было 
настолько большим, что ему дали прозвище 

«свифтономика». Сообщается, что сама пе-
вица стала миллиардером в октябре 2023-го. 
«Если бы Свифт была экономикой государ-
ства, — недавно прокомментировал прези-
дент исследовательской онлайн-компании, 
— она была бы крупнее, чем 50 стран вместе 
взятых». При этом Свифт заявила, что хотела 
бы иметь четырех детей и сейчас зарабаты-
вает на их обучение в колледже. Но, судя по 
масштабам ее заработков, вероятно, певица 
решила скупить колледжи для своих будущих 
детей на корню.

Национальная футбольная лига (NFL, 
ведущая североамериканская лига по аме-
риканскому футболу) является самым попу-
лярным спортивным турниром США. Ведущие 
телеканалы ставят матчи NFL в прайм-тайм и 
собирают рекордную аудиторию. Самым рей-
тинговым ТВ-шоу 2023 года стал Супербоул 
(Super Bowl, финал NFL), который посмотрели 
в прямом эфире 114,9 млн зрителей. К приме-
ру, у «Оскара» этот показатель не превышает и 
20 млн, а у церемонии вручения музыкальной 
премии «Грэмми» (36-е место) — 13,5 млн. В 
нынешнем сезоне интерес к Супербоулу еще 
выше из-за аномального увеличения женской 
аудитории. А все благодаря Тейлор Свифт. 
Самая кассовая певица современности ста-
ла частым гостем на матчах «Канзас-Сити 
Чифс», поскольку за эту команду выступает 
ее бойфренд Трэвис Келси. Легендарный 
тренер NFL Билл Беличик назвал роман с 
артисткой «лучшим уловом» в карьере Келси. 
«Ну, я бы сказал, что у Трэвиса Келси было 
много больших уловов (пойманных мячей) в 
его карьере. Это будет самый большой», — 
сказал самый побеждающий тренер в истории 
плей-офф NFL.

Реклама во время трансляции Супербоу-
ла является самой дорогой на американском 
ТВ, и с каждым годом эта сумма растет. После 
первых появлений певицы на матчах «Чифс» 
бренды красоты и здорового питания начали 
массово скупать рекламу на Супербоуле. На-
пример, бренд Dove вернется на Супербоул 
впервые с 2006 года: косметическая ком-
пания выпустила 30-секундный рекламный 
ролик о низкой самооценке среди девушек, 

занимающихся спортом. Другая космети-
ческая компания NYX Professional Makeup 
впервые выпустит ролик для Супербоула. 
Лауреат премии «Грэмми» Карди Би проре-
кламирует блеск для губ. Все из-за того, что 
чисто мужская аудитория турнира благодаря 
Свифт стала смешанной.

Даже букмекерские конторы столкнулись 
со ставками на цвет помады Свифт на оче-
редном матче или предположением, когда 
Трэвис Келси сделает ей предложение. При-
нять такие ставки они, конечно, не могут. Пока. 
Может быть, артистка взорвет и эту часть 
спортивного бизнеса.

Тейлор Свифт — из семьи с достатком 
выше среднего, и ее родители поддержива-
ли певицу с самого начала. Она точно знает, 
как рекламировать себя и свою музыку и как 
расположить к себе своих поклонников. С 
самого начала своей карьеры Свифт обхо-
дилась с ними исключительно хорошо. Она 
устраивает обширные «встречи и привет-
ствия» после каждого шоу: ее сотрудники 
выбирают особенно преданных посетителей 
концертов, которых приводят на рандеву с 
ней. Поклонников приглашают к ней домой, 
чтобы послушать ее новые альбомы вместе с 
певицей. Она жертвует деньги тем «свифтам», 
кто в них нуждается.

За это Свифт была вознаграждена, по-
жалуй, самой преданной и многочисленной 
фан-базой в мире. У нее более 500 миллионов 
подписчиков в социальных сетях. Было под-
считано, хотя и не совсем научно, что во всем 
мире существует 100 миллионов преданных 
«свифтов». Почему-то Свифт непопулярна в 
России — есть ходячая шутка: потому что в 
России SWIFT отключили.

Свифт, которая была выбрана журналом 
TIME в качестве человека года-2023, обратила 
на себя внимание политтехнологов Демокра-
тической партии. Она относится к некоторым 
вещам очень серьезно. Никоим образом не 
уклоняется от явных политических заявле-
ний, что вселяет страх в сердце каждого ее 
менеджера. Ее политическое противостояние 
Дональду Трампу на президентских выборах в 
США 2020 года привлекло особое внимание, 

и телеканал Fox News и республиканцы от-
реагировали тирадами ненависти.

Даже за пределами политических заяв-
лений Свифт подкрепляет свою поддержку 
Демократической партии делами. Она явля-
ется членом профсоюза, что очень необычно 
для звезды ее уровня. Ее группа, команда и 
танцоры застрахованы, что тоже необычно 
для США. Она выплатит 55 миллионов дол-
ларов бонусов своей команде в конце своего 
тура Eras, регулярно делает пожертвования 
на социальные нужды и поддерживает со-
общество ЛГБТ.

Председатель Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алексей Пушков 
посоветовал певице не лезть в политику. 
Соответствующая публикация появилась в 
Telegram-канале российского сенатора. «Как 
сообщает газета New York Post, поддержка 
Харрис со стороны Тейлор Свифт больше от-
пугнула, чем привлекла новых избирателей к 
Камале Харрис. Поющая пустышка напрасно 
лезет в политику. И сильно переоценивает 
собственную популярность за пределами 
сцены и обслуживающей ее прессы», — на-
писал Пушков.

Поддержка певицей Тейлор Свифт кан-
дидата в президенты США от Демократиче-
ской партии Камалы Харрис оттолкнула от 
политика значительное число потенциальных 
избирателей, утверждает и телеканал ABC. 
При этом журналисты отметили, что более 
80% американцев никак не отреагировали на 
поддержку певицей кандидата от демокра-
тов. И в то же время есть многомиллионная 
армия «свифтов», которые, вероятно, и так бы 
голосовали за Харрис. Потому что в основе 
своей поклонники Свифт — молодые женщины 
и геи — аудитория Демпартии. 

И в итоге всех этих обсуждений медийная 
история с Тейлор Свифт оборвалась, практи-
чески не начавшись, из-за второго покушения 
на Дональда Трампа. Так что теперь мы даже 
не узнаем, смогла ли Свифт хоть на немного 
сдвинуть чашу весов симпатий избирателей 
в сторону Харрис. 

Иоанна КОВАЛЕВА.
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Шахзад Алимович Рахманов  — 
врач-стоматолог, ординатор 
в ФГБОУ ВО РосУниМед по 
специальности челюстно-лицевая 
хирургия, гражданин Узбекистана.

Поцелуй ценою 
в миллионы 
долларов. 
С Трэвисом 
Келси на Super 
Bowl-2023.

«Бездетная кошатница» Тейлор 
Свифт — человек года.
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В Подмосковье жители новых микро-
районов, расположенных за МКАД, 
жалуются на огромные очереди на 
общественный транспорт. Власти 
обещают навести порядок.

Лето закончилось, люди вернулись из 
отпусков, дети и студенты приступили к 
занятиям в учебных заведениях, поэтому 
пассажиропоток в сентябре резко вырос. По 
сравнению с летним периодом количество 
пассажиров за последние 2 недели увели-
чилось примерно на 400 тыс. человек. Самая 
тяжелая ситуация в двух городских округах: 
Ленинском и Балашихе. Здесь очереди на 
автобусы, на которых жители добираются к 
ближайшим станциям метро, растягиваются 
на несколько километров.

«Вчера простояла в очереди на автобус 
20 минут, сегодня уже полчаса — что про-
исходит с общественным транспортом в 
Подмосковье?» — спрашивает в соцсетях 
жительница ЖК «Пригород Лесное», располо-
женного в Ленинском городском округе.

К сожалению, такая же ситуация с ав-
тобусами не только там. На огромные оче-
реди на остановках жаловались жители и 
других подмосковных новостроек. Среди 
них «Бутово парк 2» — здесь утром, что-
бы втиснуться в автобус, люди вынуждены 
были брать его штурмом. А вечером около 
станции метро «Бульвар Дмитрия Донско-
го» выстраивается километровый хвост на 
остановке. Похожая картина в Одинцовском 
округе и в Балашихе.

По мнению пассажиров, проблема за-
ключается в нехватке машин, а те, что есть, 
находятся в таком плачевном состоянии, что 
ломаются прямо посреди маршрута, кроме 
того, из-за узких дорог на выезде из новых 
микрорайонов и на пути к метро образуются 
огромные пробки. 

Проблема с транспортом есть, и она 
действительно довольно острая, это были 
вынуждены признать в областном правитель-
стве, там недавно по этому вопросу отчиты-
вался Алексей Гержик, министр транспорта 

и дорожной инфраструктуры Московской 
области.

«Мы проанализировали ситуацию и уви-
дели, что самые чувствительные два округа 
— это Балашиха и Ленинский. В часы пик там 
на горячих точках собирались очереди до 120 
человек», — признался чиновник.

По его словам, чтобы исправить ситуа-
цию, в Мострансавто вывели на маршруты 
все автобусы, а также организовали ремонт-
ные бригады для филиала в Ленинском окру-
ге, где часто ломаются машины.

«Там, где автобусы встают в пробку и 
есть сходы по техническому состоянию, мы 
дополнительно выставили автобусы на го-
рячих точках. А для ЖК «Восточное Бутово» 
добавили четыре автобуса и организовали 
эвакуацию личных автомобилей, которые 
мешали посадке пассажиров в автобусы. 
Таким образом, нам удалось избавиться от 
огромных очередей», — добавил он и пообе-
щал, что скоро все проблемные микрорайо-
ны выйдут из красной зоны. 

Однако, по словам первого зампреда 
Комитета по строительству и ЖКХ ГД РФ 
Владимира Кошелева, проблема транспорт-
ной доступности новых жилых комплексов за 
МКАД намного серьезнее, чем может пока-
заться на первый взгляд, и она точно не носит 
сезонный характер. Достаточно вспомнить 
про транспортный коллапс в Подмосковье 
прошлой осенью и зимой, о котором «МК» 
писал много раз.

Причина, по мнению эксперта, в том, 
что, когда власти выдают разрешение на 
жилищное строительство, они меньше всего 
думают о том, как люди будут выбираться из 
этих новостроек на работу и учебу.

«Я считаю, что, в принципе, когда му-
ниципалитет либо областная власть вы-
дает разрешение на строительство, они 
обязаны выделять мощности по движению 
из данного микрорайона во все населен-
ные пункты общественного транспорта. Я 
считаю, что эти обязанности должны быть 
прописаны уже законодательно, так как 
сейчас эти обязанности есть, но, к сожа-
лению, не всегда муниципальные власти 
их исполняют».

Евгения ВОКАЧ.

Как известно, в Госдуму уже не раз 
вносились инициативы о квотирова-
нии количества детей мигрантов в 
российских школах, чтобы их коли-
чество не превышало более 10% от 
остальных учеников, также поступа-
ли предложения о платном обучении 
для них и даже о запрете на въезд 
семей «низкоквалифицированных 
рабочих». 
Сегодня этот вопрос — об ограниче-
нии приема в школу детей мигран-
тов — подняло и Минпросвещения, 
направив соответствующие мето-
дички в учебные заведения страны.

Действительно, в подмосковных горо-
дах есть школы, в классах которых нет ни 
одного ученика с русским именем. Учителя 
жалуются, что дети иностранных рабочих 
плохо говорят по-русски, соответственно, им 
трудно усваивать учебный материал. Такие 
школы теряют в рейтинге, преподаватели 
из-за этого мало получают и увольняются, а 
коренные жители Подмосковья вынуждены 
переводить своих детей в другие школы. 
Весной 2024 года школьная проблема с 
детьми мигрантов приняла такую остроту, 
что впервые о ней открыто заговорили в 
областном правительстве.

Вице-губернатор Московской области 
Роман Каратаев, отвечая на запрос депутата 
Госдумы Михаила Матвеева, признался, что 
власти Подмосковья планируют перенять 
опыт ОАЭ, где трудовым мигрантам запре-
щено привозить с собой семьи. Письмо с по-
дачи депутата было опубликовано в апреле 
в соцсетях и имело большой общественный 
резонанс. И в первую очередь речь пошла 
о школьном образовании.

Сейчас дети трудовых мигрантов, ко-
торым нет еще 18 лет, имеют полное право 
находиться на территории России, если их 
родители имеют патент на работу. Более 
того, действие закона распространяется 
даже на детей иностранных студентов. Они 
также имеют право находиться на террито-
рии РФ во время обучения родителя.

Чем же эта ситуация плоха для Подмо-
сковья? Дело тут не в национальном вопро-
се, а в состоянии образовательной системы 
в регионе. Прежде всего, подмосковные 
школы и без детей иностранных рабочих 
сильно перегружены. В регионе идет ин-
тенсивное жилищное строительство, а вот 
строительство социальной инфраструктуры 
сильно отстает. Дети вынуждены учиться в 
две смены, учителям тоже трудно работать 
в таких условиях. Мало того, что в клас-
сах учеников больше, чем положено, так 
еще часто половина из них плохо говорит 
и понимает по-русски. В результате такие 
учебные заведения оказываются в списке 
аутсайдеров по успеваемости.

Например, в Котельниках в прошлом 
году сразу три школы получили унизитель-
ный статус ШНОР — школа с низкими обра-
зовательными результатами. А крайними в 
этой ситуации оказались учителя, которым 
сразу после понижения рейтинга отменили 
все доплаты и премии.

«Наша классная призналась, что у них 
зарплата теперь не больше 30 тыс. руб. 

Прожить на такие деньги сейчас невоз-
можно, поэтому сразу несколько педагогов 
подали заявление об уходе. Боюсь, что наш 
классный руководитель тоже уволится, тогда 
и моему ребенку придется искать другую 
школу», — написала в соцсетях местная жи-
тельница, у которой дочь ходит в школу №1 в 
микрорайоне Южный города Котельники.

По словам женщины, в их школе есть 
классы, где из 30 учащихся только пятеро 
— это местные дети, остальные приезжие. 
Большую часть урока учителя вынуждены 
тратить на разжевывание учебного материа-
ла для учеников из семей мигрантов.

Кстати, школа №1 в подмосковных Ко-
тельниках стала известна за пределами 
Московской области после того, как обще-
ственники, посетившие общешкольное со-
брание, не нашли в списке учеников 3-го 
класса ни одного славянского имени. Список 
этот был также опубликован в соцсетях. И 
хотя фамилии учеников были замазаны из 
соображений конфиденциальности, сде-
лать выводы о том, каков состав класса, по 
именам детей было нетрудно. 

А между тем школа №1 была построена 
по наказу местных жителей, так как в новом 
микрорайоне катастрофически не хватало 
учебных заведений. Это та самая социаль-
ная инфраструктура, которая строится за 
счет бюджета, который формируется за 
счет налогов жителей Подмосковья, в том 
числе и этого района тоже. Однако коренные 
жители Котельников, несмотря на то что 
долгожданная школа наконец построена, 
не хотят и боятся отдавать сюда своих де-
тей, они по-прежнему вынуждены возить 
их в Москву.

Сегодня проблема настолько остра, что 
заставляет говорить о срочной перестройке 
системы образования, чтобы в ней был со-
блюден баланс интересов родителей, как 
местных, так и приезжих, проживающих на 
территории региона. 

Евгения ВОКАЧ.

Живой мир природы Московской 
области не устает удивлять жите-
лей региона. Что ни день, то встре-
ча с новыми редкими обитателями, 
многие из которых занесены в Крас-
ную книгу.

Только недавно жители Ленинского 
городского округа обсуждали в соцсетях, 
что улицы города Видное заполонили стаи 
необычных мух, которые очень сильно похо-
дили на ос. Оказалось, что эти мухи-мутанты 

совсем не опасны. Они называются жур-
чалки, а их необычная раскраска является 
защитой от птиц, так насекомым проще 
маскироваться на фоне осенней листвы. 

А через несколько дней тоже в Ленин-
ском округе произошла еще одна встреча 

с необычным насекомым. Житель Видного 
успел сфотографировать редкую в наших 
краях бабочку — языкана обыкновенного, 
который выглядит точь-в-точь как птица 
колибри. Это насекомое не случайно за-
несено в Красную книгу Московской об-
ласти, ведь чаще его можно встретить в 
Африке или Индии, однако и в наши север-
ные широты такая диковинка тоже иногда 
залетает.

Языкана обнаружили недалеко от ме-
мориального комплекса «Бутовский по-
лигон». Эта бабочка удивляет не только 
своими крупными размерами, например 
размах ее крыльев достигает 50 мм, но и 
тем, что очень быстро летает — она может 
развивать скорость до 80 км/ч. 

Кроме того, языкан умеет летать задом 
наперед, а во время сбора нектара насеко-
мое зависает в воздухе рядом с цветком, 
как настоящая колибри. 

Свое название языкан получил за длин-
ный хоботок, с помощью которого высасы-
вает нектар. Причем зараз он может высо-
сать сладкого нектара в 1,5 раза больше 
собственного веса.

По информации минэкологии Москов-
ской области, последний раз языкана виде-
ли в Подмосковье 6 лет назад в Шатуре, а до 
этого его никто не встречал в Московской 
области почти 40 лет.

Евгения ВОКАЧ.

Преступники все активнее исполь-
зуют современные цифровые тех-
нологии для реализации своих кри-
минальных замыслов. Эксперты 
предупреждают, что в ближайшем 
времени жителей Подмосковья мо-
гут атаковать мошенники, приме-
няющие технологию «дипфейк», она 
позволяет создавать реалистично-
фальшивые изображения и видео с 
помощью искусственного интеллек-
та.

Сын Ирины К. отдыхал в Турции, когда 
ночью ее разбудил звонок телефона. На экра-
не мобильника она увидела его фотографию, 
голос в трубке тоже был похож на его — в том, 
что Ирина говорит с сыном, у женщины не 
возникло ни тени сомнения. Парень сообщил, 
что попал в аварию на арендованной машине, 
якобы есть пострадавшие, и полиция считает 
его виновником аварии, чтобы замять дело, 
нужны деньги. Испуганная мать тут же вы-
полнила его просьбу и срочно переслала на 
указанный счет все, что у нее было, включая 
средства с кредитных карт. И только после 
этого женщина догадалась позвонить сыну 
сама, чтобы узнать, как у него дела. Тут-то 
она и узнала, что тот всю ночь спал в своем 
номере и ни в какую аварию не попадал. 

«Цифровые технологи не стоят на ме-
сте, этот процесс быстро развивается, чем и 
пользуются преступные организации. Одной 
из таких угроз является «дипфейк» — техно-
логия, позволяющая создавать реалистично-
фальшивые изображения и видео с помощью 
искусственного интеллекта. Ее используют 
не только пранкеры или спецагенты, но и 
преступники. На сегодняшний день это самая 
популярная технология мошенничества», 
— говорит эксперт в области кибербезопас-
ности Валерий Завьялов.

По словам специалиста, злоумышленни-
ки научились очень достоверно подделывать 
голоса и образы людей. Выбор может пасть 

на любого из ваших знакомых, родственни-
ков или коллег. А для того чтобы общение 
выглядело правдоподобно, аферисты до-
бывают личную информацию, взламывая 
аккаунты своих жертв в социальных сетях и 
мессенджерах. 

«Чаще всего мошенники создают фаль-
шивые аудиосообщения, копируя голос кого-
то из знакомых потенциальной жертвы, так 
как голоса проще подделать и это не требует 
серьезных компьютерных ресурсов. Просьбы 
о помощи звучат стандартные, тут преступ-
ники особо не заморачиваются: «Мама, я 

попал в ДТП! Я убил человека, мне 
грозит срок, и так далее». Еще часто обы-
грывают сценарий с тяжелой болезнью 
родственника или увольнением знакомого 
с работы, главное, что в конце сообщения 
всегда звучит просьба переслать деньги», 
— рассказывает эксперт.

Он советует никогда не торопиться в 
таких ситуациях: «Как бы вы ни волновались 
за того, кто взывает к вашей помощи, не спе-
шите немедленно действовать. Получив по-
дозрительное сообщение, проверьте сначала 
качество видео или аудио, обратите внимание 

на разрывы в изображении и посторонние 
шумы. А еще лучше первым делом сами 

позвоните знакомому, который якобы 
попал в беду, а если он не отвечает, то 

обратитесь к его родственникам. 
И никогда не общайтесь с отпра-

вителем сообщения — скорее 
всего, это мошенник».

То, что в современном 
мире практически невозмож-
но защититься от копирова-
ния своего изображения или 
голоса, признают и специа-
листы по цифровой безопас-
ности из ГУРБ Московской 

области. Они предупреждают, 
что скоро жители Подмосковья 

могут подвергнуться массовой 
атаке мошенников с применени-

ем современных технологий.
Аналогичного мнения придер-

живаются и эксперты по цифровой 
безопасности из РАНХиГС. Легкодоступная 

в освоении технология «дипфейк» открывает 
перед мошенниками широкие горизонты 
для противозаконных схем обмана граждан, 
говорят эксперты. Новые методы обработки 
данных позволяют злоумышленникам соз-
давать цифровые клоны различных людей, 
имитируя их голос и даже изображение при 
видеозвонках.

«В ближайшее время эта схема станет 
применяться массово. Вам по видеосвязи 
могут позвонить ваш непосредственный 
руководитель или близкий родственник с 
просьбой перевести деньги или дать доступ к 

Госуслугам», — предупреждают эксперты.
Помимо технологического аспекта 

у предстоящей волны есть и политический 
подтекст. По данным ГУРБ, большинство 
мошеннических кол-центров, действующих 
на территории России, расположены в Украи-
не. Украинский режим оказался в ситуации 
финансового кризиса, а поступления от мо-
шенничества — это и хорошая денежная 
подпитка, и возможность поддержать мо-
ральный настрой собственного населения 
за счет неприятностей россиян, отмечают 
эксперты.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Злоумышленники стали часто пы-
таться замаскировать под офи-
циальные сообщения письма 
с вирусами, которые направляют 
на электронную почту. При этом 

файлы отличаются по темам, чтобы запутать 
жертву. 

Например, жертва обмана может по-
лучить письмо, в теме которого написано: 
«Приказ Министерства. Срочно к прочтению!» 
или «Отгрузочная документация», «Платеж-
ное поручение к оплате», «Новые реквизиты 
счета», «Акт сверки взаиморасчетов» и так 
далее.

Также могут прийти письма с помет-
кой: «Список уязвимостей от ФСТЭК», «До-
судебная претензия», «Копия коммерческого 
предложения».

В список электронной корреспонденции 
попадают и письма с темами «Системная 
ошибка. Письмо не доставлено», «Почтовый 
ящик переполнен».

По данным экспертов в области кибер-
преступлений, среди электронных сообще-
ний, поступающих в российские компании, 
34% содержат спам, ссылки на фишинговые 
сайты или вредоносное программное обе-
спечение (ПО). Обычно файлы с вирусным 
ПО мошенники присылают в форматах docx, 
xls и pdf.

Елена БЕРЕЗИНА.

Раньше обычного — 29 сентября — в 
детских садах, школах и больницах 
Московской области начнут вклю-
чать отопление. Преждевременный 
старт отопительного сезона связан 
с предполагаемой среднесуточной 
температурой: в течение пяти дней 
столбики термометров, по прогнозам 
синоптиков, не будут подниматься 
выше +8 градусов.

По словам ведущего специалиста центра 
погоды «Фобос» Михаила Леуса, в минувший 
понедельник были зафиксированы первые с 
начала осени заморозки в Московском ре-
гионе. Холоднее всего было в подмосковных 
Черустях, где температура опустилась до 
минус 4,1 градуса. 

Несмотря на бабье лето, по ночам в Под-
московье будет становиться все холоднее и 

холоднее, поэтому областные власти реши-
ли дать старт отопительному сезону уже в 
сентябре.

Кстати, в прошлом году он начался 3 октя-
бря. Тогда осень тоже выдалась довольно те-
плой, и котельные не спешили с запуском.

К слову, в Московской области при-
нимать жалобы по вопросам отопления 
уполномочены местные УК. Узнать, какая 
из них обслуживает дом, можно на сайте 

Государственной информационной систе-
мы жилищно-коммунального хозяйства. В 
Госжилинспекцию целесообразно обращаться 
в том случае, если УК никак не отреагирова-
ла на обращение заявителя. Жалобу можно 
подать через форму обратной связи на глав-
ной странице сайта ведомства, отправить по 
электронной почте: gilinspector@mosreg.ru. 

Светлана 
РЕПИНА.

РАМЕНЦАМ ПОМЕНЯЮТ 
ПРОПИСКУ РАДИ 

УДОБСТВА
Шесть населенных пунктов Раменского 

с 1 января перейдут в подчинение Лю-
берцам. По мнению чиновников этих 
муниципалитетов, местным жителям 
будет удобнее пользоваться люберецкой 
инфраструктурой, нежели раменской.

Как стало известно «МК», новые гра-
ницы двух муниципальных округов на 
востоке Московской области оконча-
тельно оформятся с нового года. Скоро 
село Верхнее Мячково, поселок Всесо-
юзного электротехнического института 
имени Ленина, деревня Михнево, посе-
лок Опытное Поле, деревня Островцы и 
село Сельцо не будут никак юридически 
связаны с Раменским. Сами жители от-
неслись к этой новости по-разному. На-
пример, жители Михнево уверены, что 
для них лучше Люберецкий округ, так 
как в пяти минутах ходьбы поликлиника 
и школа в люберецкой Малаховке, а до 
своих социальных объектов пешком не 
дойдешь. Такого же мнения обитатели 
поселка Опытное Поле. Оказывается, он 
полностью по коммуникациям присоеди-
нен к Люберцам — вода, канализация… 
Тем не менее более 3 тысяч жителей 
передаваемых поселков подписали пе-
тицию с просьбой оставить все как есть. 
Они боятся, что их населенные пункты 
превратят в микрорайоны с плотной за-
стройкой.

Меж тем чиновники заявляют, что 
вопрос изменения границ обусловлен 
прежде всего критериями удобства жи-
телей. Инженерное обеспечение этих 
населенных пунктов ведется ресурсами 
Люберецкого муниципалитета.

ДУРНОПАХНУЩИЙ ЗАВОД 
ВЗЯЛИ НА КАРАНДАШ

Дышать чистым воздухом смогут вско-
ре жители одной из деревень Солнеч-
ногорского городского округа, рядом с 
которой функционирует завод полимер-
ных материалов. Как сообщили «МК» в 
информационном центре СК России, 
председатель СК РФ Александр Бастры-
кин дал указание возбудить уголовное 
дело в связи с длительным нарушением 
природоохранного законодательства.

Около 5 лет жители деревни Мелечкино 
и двух коттеджных поселков страдают от 
ежедневного шума и едкого химического 
запаха. Со слов соседей, все неприятно-
сти исходят от завода полимерпесчаных 
изделий, который находится в ста метрах 
от жилых домов. 

— Запах практически постоянно при-
сутствует в воздухе, — рассказывает 
жительница коттеджного поселка Алек-
сандра Сурнина. — По ночам вообще 
дышать невозможно. Странным образом 
каждый раз проверка нарушений не вы-
являла. Хотя даже сотрудники закрывали 
носы. 

Специалисты «Мособлэкомониторин-
га» взяли пробы атмосферного воздуха в 
двух точках. Исследования были прове-
дены по 31 загрязняющему веществу. В 
результате «превышения гигиенических 
нормативов качества атмосферного воз-
духа не были зафиксированы». 

— К нам на днях приезжала проверка 
из Роспотребнадзора. Эксперт сказала, 
что в воздухе есть превышение фор-
мальдегида, однако зафиксировать его 
не получится, так как они не взяли спе-
циальный датчик для исследования. Я 
же купила прибор, который показывает 
уровень загрязнения воздуха. Он еже-
дневно фиксирует показатели, которые 
превышают норму в два раза, — расска-
зала Александра.

Между тем инспектор Ассоциации 
общественного контроля Евгений Лаш-
кевич выявил, что у завода отсутствует 
лицензия на обработку и размещение 
отходов 3–4-го класса опасности.

— Заводом также осуществляется не-
санкционированный сброс неочищенных 
хозяйственно-бытовых вод в ручей, яв-
ляющийся притоком реки Истры, — по-
яснил Лашкевич. 

Жители требуют, чтобы завод оста-
новил свою работу, так как от загряз-
ненного воздуха и шума страдают дети, 
старики, фауна и флора.

ЖИЛЬЦЫ СТАЛИ 
ГРИБНИКАМИ, 

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ КВАРТИРЫ
Съедобные 

грибы вырос-
ли на потол-
ке в одной из 
квартир дома 
19 по улице Ле-
нинградской в 
Химках. Урожай 
появился после 
очередной про-
течки с черда-
ка.

Как стало из-
вестно «МК», в 
городской квартире разросся так назы-
ваемый навозник обыкновенный — гриб 
из семейства шампиньоновые, который 
растет только на органическом мусоре. 
Знатоки называют его деликатесом и 
всегда указывают на одну особенность: 
этот продукт несовместим с алкоголем, 
поскольку содержит вещества, препят-
ствующие расщеплению спиртосодер-
жащих напитков в организме человека. 
Сама хозяйка квартиры рассказала, что 
заметила урожай 21 сентября, а протечка 
в доме была 16-го.

«У нас последний этаж, над нами чер-
дак и потом крыша. Трубы старые, и по-
стоянно с чердака топит, — пояснила 
женщина. — Стабильно несколько раз в 
год мы устраняем последствия наводне-
ния. После появления грибов мы сразу 
сообщили в управляющую компанию, 
ждем теперь инженера для составления 
акта, чтобы обратиться в страховую ком-
панию. Мы хотим, чтобы коммунальщики 
решили вопрос с протекающим черда-
ком. Пусть сделают ремонт!»

По мнению микологов, грибы в доме 
не появляются после единственной про-
течки. Чтобы сформировалась грибница, 
нужна питательная среда — деревяшка 
и несколько лет сырости. Появлению 
шампиньоновых предшествовали годы 
создания благоприятных условий.

«МАМА! Я УБИЛ ЧЕЛОВЕКА! ВЫРУЧАЙ!»
Эксперты предупреждают: жителей Подмосковья начнут массово атаковать 

«видеофальшак» и письма, зараженные вирусом

FREEPIK.COM

ИЗ ЧЕЛОВЕЙНИКОВ НЕТ ВЫЕЗДА
Транспортный коллапс в Подмосковье 

начали обсуждать в Госдуме

ЖАЛОБЫ НА ХОЛОДНЫЕ НОЧИ 
ПРИМУТ С КОНЦА СЕНТЯБРЯ

Отопительный сезон в Подмосковье 
объявили заранее

Бабочка-колибри 
не появлялась 

в Подмосковье 6 лет

ЖИТЕЛЬ ЖИТЕЛЬ 
ВИДНОГО ВИДНОГО 
УСПЕЛ УСПЕЛ 
«СХВАТИТЬ» «СХВАТИТЬ» 
ЯЗЫКАНА ЯЗЫКАНА 
НА КАМЕРУНА КАМЕРУ

В Подмосковье в некоторых классах не нашли 
ни одного ученика с русским именем

МОСКОВИЯ

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

КОММЕНТАРИЙ депутата Мособлдумы 
Линары САМЕДИНОВОЙ: 

«Подмосковье — один из самых круп-
ных регионов в нашей стране, где прирост 
детского населения, в том числе за счет 
миграции, довольно значителен.

Комитет неоднократно включал в 
повестку своей работы рассмотрение 
вопросов социальной адаптации детей 
мигрантов в общеобразовательных орга-
низациях. Тема очень чувствительная для 
всех, и здесь очень важно минимизировать 
потенциальные конфликты. 

Среди основных проблем в образова-
тельной среде мы отмечаем слабое знание 
детьми русского языка, незнание россий-
ских культурных и социальных традиций, 
недостаточность профессиональной под-
готовки педагогов к работе с полиэтниче-
ским составом обучающихся и отсутствие 
помощи родителей в работе с детьми.

В решении этих и других вопросов мы 
всегда тесно сотрудничаем с националь-
ными диаспорами и землячествами, ищем 
правильные подходы и стратегии».

ПРИЕХАЛИ!

KL
O

PS
.R

U 
/ М

И
ХА

И
Л 

ЛА
ВР

УК
АЙ

 ТИ
С

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

M
IS

AN
EC

.R
U

FR
EE

PI
K.

CO
M

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И



 Почему именно Арктика так интересует 
исследователей? Да потому что это регион, 
где теплеет значительно быстрее, чем в дру-
гих местах планеты. Если в среднем на Земле 
температура воздуха увеличилась с конца 
XIX века (начала индустриальной эпохи) на 1 
градус, то в Арктике за это время потеплело 
в среднем на 2–3 градуса, а в отдельных 
районах и того больше, на 6–7(!) градусов. С 
начала 2000-х годов лед в Северном Ледови-
том океане начал стремительно отступать, 
на 13% каждое десятилетие. Тогда казалось, 
что пройдет еще совсем немного времени, 
и уже в 2020–2030-х годах Арктика 
летом будет совсем безо льда. Но 
природа вновь подбросила загадку 
— теперь лед стабилизировался! По-
сле минимума 2012 года, когда по за-
вершении теплого сезона в Арктике 
осталось только 3,4 миллиона квадрат-
ных километров льда (это в два раза 
меньше средних показателей конца XX века, 
которые составляли 6–8 млн квадратных 
километров), стремительное таяние вдруг 
неожиданно приостановилось. Все после-
дующие экспедиции констатировали, что 
площадь, покрытая льдом летом и осенью, 
стабилизировалась, и с чем это связано, 
никто пока сказать не может. Речи об уве-
личении ледяного покрова, конечно, тоже не 
идет, в последнее десятилетие ледяное по-
крывало Арктики не становится больше 4–5 
миллионов квадратных километров, однако 
и рекорд 2012 года до сих пор не побит.

 Между тем Северный морской путь 
немного медленнее, но «раскрывается», а 
теплое течение из Атлантики, продолжение 
Гольфстрима, все глубже проникает вглубь 
Арктики. Эти крупномасштабные потоки 
воды требуют изучения, поскольку от них 
зависит будущая экологическая перестройка 
в регионе.

 Очередная экспедиция в Арктику на 
научно-исследовательском судне «Профес-
сор Молчанов», стартовавшая 20 июля из 
Архангельска, как раз и ставила себе одну 
из целей — изучение особенностей этих по-
токов. В течение 41 дня до завершения экс-
педиции в конце августа в Тикси специалисты 
Института океанологии (ИО РАН), Московско-
го физико-технического института (МФТИ) и 
МГУ проводили исследования водных масс 
на шельфе и континентальном склоне морей 
Российской Арктики. В составе экспедиции 
было 20 ученых и 26 студентов.

 Если в предыдущие годы экспедиции 
Плавучего университета работали в за-
падных частях Арктики, география новой в 
2024-м расширилась на восток. Исследова-
тели работали на континентальном склоне в 
Карском море и в море Лаптевых, где осо-
бенно сильно проявляются климатические 
изменения. 

— Почему же все-таки теплеет в Ар-
ктике? — задаю я вопрос руководите-
лю научных работ экспедиции, доктору 
физико-математических наук, ведущему 
научному сотруднику ИО РАН, заведую-
щему лабораторией арктической океано-
логии МФТИ Александру ОСАДЧИЕВУ. 

— Ключ к пониманию этого вопроса ле-
жит в двух плоскостях — это атмосферные 
условия (температура воздуха и ветер) и 
поток атлантических вод. Мы занимаемся 
морем. Есть поток тепла из Северной Ат-
лантики в Арктику, всеми нами любимый 
Гольфстрим, который начинается в тропи-
ках, течет через Атлантику, потом часть его 

отделяется и течет вдоль Норвегии и 
далее в Баренцево море. Дальше путь 
его продолжается вокруг всей Аркти-
ки — вдоль Сибири, Аляски, Канады, и 
возвращается он обратно в Северную 
Атлантику вдоль Гренландии. 

 Мы хорошо знаем характеристику 
воды на входе в Баренцево море. Это 
место называется «Кольский меридиан», 
где море еще не замерзает, и уже более 
ста лет там проводятся регулярные изме-
рения. На входе в Баренцево море темпе-
ратура сейчас составляет 4–5 градусов (в 
80-е годы XX века она составляла 3–3,5 
градуса). А вот что с потоками атланти-
ческой воды происходит дальше — как 
меняются ее свойства, как происходит 
теплообмен с поверхностными аркти-
ческими водами, — мы знаем гораздо 
хуже. А это важно для прогнозирования 
дальнейших изменений, в первую оче-
редь, ледовых условий.

 Раньше считалось, что эти воды текут 
вдоль склона и потихонечку охлаждают-
ся, отдавая тепло. И это взаимодействие 
атлантических вод с поверхностными во-
дами Арктики считалось самым важным 
фактором, который влияет на их темпе-
ратуру. То есть все имели в виду два про-
цесса: пустили теплый поток в Арктику, и 
он постоянно охлаждается. А мы увидели 
в экспедиции, что изменчивость внешних 
условий очень зависит от изменчивости 
температуры атлантических вод на входе в 
Баренцево море. 

— То есть прогрев Арктики в конкрет-
ный сезон зависит от того, насколько 
прогрета будет на входе в Баренцево 
море вода из Атлантики? Но это вроде 
бы логично...

— Это логично, но этот фактор никто 
в предыдущих моделях не учитывал. Было 
убеждение, что вода одинаковая и просто 
постепенно охлаждается, проходя вдоль 
континентального склона. На самом же деле 
атлантические воды очень разные в разные 
годы, и их изменчивость важнее, чем сам 
процесс охлаждения.

— Этим и объясняется тот факт, что 
каждый год Арктика «раскрывается» по-
разному?

— Да. Бывает, что определенные районы 
весь год остаются покрытыми льдом. На-
пример, в районе мыса Челюскина между 
Таймыром и архипелагом Северная Земля 
есть самое узкое место на нашем Север-
ном морском пути, как правило, там очень 
поздно сходит лед. Бывает, что весь лед 
на Севморпути уже растаял, а этот узкий 
пролив остается подо льдом и затрудняет 
движение — нужен ледокол. Весь XX век 
там были тяжелые ледовые условия, а с по-
теплением теперь бывает, что этот пролив 
по два месяца находится безо льда. 

— А как вас встретил мыс Челюскина 
в этом году?

— В этом году пролив этот освободился 
рано, в целом лед достаточно далеко отступил, 

и мы дошли в желобе Воронина аж до 81 гра-
дуса северной широты, до полюса оставалось 
меньше 1000 км. А в 2021 году вообще не смог-
ли поработать в этом районе, лед простоял там 
весь теплый сезон и не пустил наше судно.

— Что происходит с Баренцевом 
морем?

— Оно все более становится похожим 
на Северную Атлантику, безледным, даже 
зимой. Раньше значительная его часть была 
покрыта льдом, сейчас — незначительная, 
только на востоке. Естественно, что с про-
движением в глубь теплых вод туда приходят 
и биологические виды, более характерные 
для Северной Атлантики.

По грибы — в Арктику

 В экспедиции было много работы и для 
биологов. Ими изучены микробные пищевые 

сети прибрежных акваторий архипела-
гов Новая Земля и Северная Земля. В 
частности, установлена большая раз-
ница в видовом составе и численности 
сообществ микроорганизмов Карского 
моря и моря Лаптевых. Это, по словам 
биолога из МГУ им. М.В.Ломоносова 
Ольги КОНОВАЛОВОЙ, важно для 
прогнозирования биологической про-
дуктивности в условиях продолжаю-
щегося потепления и сокращения 
ледового покрова.

— Мы впервые обнаружили биолюми-
несцентные бактерии в кишечниках арктиче-
ских рыб и морских беспозвоночных, — рас-
сказывает биолог. — Раньше были известны 
всего три их вида, и не исключено, что мы 

открыли новый. 
— В кишечниках каких рыб вы встре-

тили светящиеся бактерии?
— У наваги, у северного бычка.
— Эти свойства бактерий как-то 

используются учеными? 
— Они используются для создания 

генетических инструментов, к примеру, 
для того чтобы подсвечивать белком этих 
бактерий перемещения генов при опера-
циях по генной инженерии. Есть гипоте-
за, что бактерии начинают светиться при 
их большой концентрации. Дело в том, 
что у них есть так называемое чувство 
общности, или кворум сенсинг (англ. 
quorum sensing).
— Вы их увидели в лабораторных 

исследованиях?
— Да, мы высевали их прямо на судне 

— 7 из 43 культур в чашках Петри давали 
такое сияние в темноте!

— Слышала, что вы исследовали 
и арктические грибы.

— Мы изучали в этой экспедиции 
скорее не грибы, а морские грибоподоб-
ные протисты (организмы, не входящие 
в состав животных, грибов и растений. 
— Авт.). Раньше их изучали только в 
теплых морях и в Белом море. В Кар-
ском и море Лаптевых мы обнаружили 

их первыми. Их оказалось довольно много 
для Арктики. Это существа, которые могут 
либо просто питаться мертвой органикой, 
либо паразитировать на других существах. 
Например, встречаются на фитопланктоне, 
на рачках. Протисты могут приносить непри-
ятности экосистеме и человеку, например, 
в теплых морях они иногда устраивают эпи-
зоотии у аквакультуры, вырастая в жабрах 
устриц (те становятся черными) и убивая их 
этим. Но они бывают и полезными за счет 
того, что образуют биоактивные вещества.

— А как насчет рыбки в северных 
морях?

— Мы пытались поймать на удочку кого-
нибудь в море Лаптевых. Попадалась иногда 
только сайка, называемая нежно полярной 
тресочкой. Но вообще рыбалка в восточной 
Арктике — это бесполезное занятие, тут 
очень мало рыбы. Баренцево море более 
продуктивное в этом смысле.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

МОЯ МОСКВА

НАУКА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
26 сентября 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Головастик» среди 
знаков препинания. 4. Слабое место в на-
туре истерички. 10. Сон, очень похожий на 
реальность. 11. Счастливец из группы но-
минантов. 13. Спортивное сооружение для 
вело- и мотогонок, имеющее круговую трассу 
с односторонним поперечным уклоном до-
рожного покрытия. 14. «Ручка», найденная 
на птичьем дворе. 15. Лыжная гонка по-
сле прыжков с трамплина. 16. Рыжая кума 
волка в сказках. 18. Транспорт с Незнайкой 
и Пончиком на борту. 20. Краткая пресс-
конференция по определенному вопросу. 
22. Нарушение в графике прибытия поезда. 
23. Подлый и отвратительный красавчик. 24. 
Суд над военными преступниками. 27. Солист 
бременских музыкантов в мультфильме. 30. 
Золотая «веревочка» на шее красотки. 32. 
Долбленая «ванночка», где стирали и детей 
мыли. 34. Премьера спектакля при полном 
зале. 35. Богач с тугим кошельком. 36. Ви-
ноградная «пеленка» в рецепте долмы. 38. 
«Морозостойкие» сапоги из оленьего меха. 
39. Фильтр для чаинок на носике заварника. 
40. Обременяющая усталость во всем теле. 

41. Общая «брошюра» для конспектов. 42. 
Красная косынка на шее пионерки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Адресат обращения акте-
ра со сцены. 2. «Выдвиженец» в конструкции 
комода. 3. «Покупка» шале на выходные. 5. 
Главный компьютер в офисной сети. 6. Ночная 
«оратория» в спальне. 7. «Живой кирпичик» 
в цирковой пирамиде. 8. «Чешуя» на крыше 
коттеджа. 9. Порядок решения типовых задач. 
10. Компоновка статей для газетной полосы. 
12. «Тяга» для плывущей по реке лодки. 17. 
«Арена», по которой носятся часовые стрелки. 
19. Камень, сливающийся с морской волной. 
20. Мирный житель, покинувший «горячую 
точку». 21. «Сестра» семги и нерки. 25. Шаг 
назад в «эволюции» цивилизации. 26. «Пе-
рышко», отлетевшее от пиона. 27. Упитан-
ность, мешающая гибкости. 28. Толстяк с 
грацией бегемота. 29. Врач, прописывающий 
линзы пациентам. 31. «Скелет» от съеденно-
го яблока. 33. Старт автопутешествия. 34. 
Сосуд под вино в греческом зале музея. 37. 
Хищный воспитанник братьев Запашных. 38. 
Великан, горевавший о тучке в стихотворении 
Лермонтова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Липучка. 4. Зоопарк. 10. Рухлядь. 11. Ребенок. 13. Овес. 14. Дама. 
15. Казнокрад. 16. Охапка. 18. Апрель. 20. Бастион. 22. Мягкость. 23. Автограф. 24. Здо-
ровяк. 27. Дециметр. 30. Таможня. 32. Решето. 34. Штопор. 35. Пояснение. 36. Граф. 38. 
Удав. 39. Гадалка. 40. Индейка. 41. Завтрак. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Луноход. 2. Укус. 3. Калька. 5. Одежда. 6. Плод. 7. Кушанье. 8. Рья-
ность. 9. Практика. 10. Регалия. 12. Каретка. 17. Конкурент. 19. Пергамент. 20. Бисквит. 
21. Нотация. 25. Дуршлаг. 26. Комиссар. 27. Дождевик. 28. Торпеда. 29. Прогноз. 31. 
Гравюра. 33. Оправа. 34. Шедевр. 37. Фарт. 38. Указ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

IN THE COURT OF COMMON 
PLEAS OF SCHUYLKILL COUNTY, 
PENNSYLVANIA
Case No.: S-1617-2024
Plaintiff: Ilia Valeryevich Smirnov
Defendant: Rosemarie Balingit 
Lauron
To Rosemarie Balingit Lauron: 
A Divorce Complaint has been filed 
against you. You must respond 
within 30 days from the publication 
of this notice, or a divorce decree 
may be entered by default. Contact 
Schuylkill County Court, 401 N 
2nd St, Pottsville, PA 17901.

В СУДЕ ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ 
ОКРУГА ШУЙЛКИЛЛ, 
ПЕНСИЛЬВАНИЯ
Дело №: S-1617-2024
Истец: Илья Валерьевич Смирнов
Ответчик: Розмари Балингит 
Лаурон
Розмари Балингит Лаурон: 
Против вас подан иск о разводе. 
Вы должны ответить в течение 
30 дней с момента публикации, 
иначе развод будет оформлен 
по умолчанию. Адрес суда: 401 N 
2nd St, Поттсвилл, PA 17901.

❑ аттестат №3601833 от 20.06.2005 
на имя Терехиной Ольги Сергеевны 
в связи с утерей считать 
недействительным.
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR
27 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
28 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
30 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
3 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку 
«Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Атлантификация, то есть потепление Арктики 
под действием теплых вод Северной Атлантики, 
продолжается. Это подтвердили и последние данные, 
полученные российскими учеными в походе по самым 
северным морям Земли. А еще выяснили, что в тех же 
морях начали размножаться... грибы. Члены экспедиции 
рассказали обозревателю «МК» о самом 
интересном, что было открыто в экспедиции 
по Карскому морю и морю Лаптевых.

ЗА ГРИБАМИ

и мы
дуса
мень

Исследователи с НИС 
«Профессор Молчанов».

Ученые рассказали 
о самых интересных 
открытиях недавней 

полярной 
экспедиции

Биолюминесцентные бактерии 
в чашках Петри при свете дня...

В АРКТИКУВ АРКТИКУ

... и в темноте.

Если еще каких-то полвека назад 
инсульт считался заболеванием 
взрослого пациента, то сегодня, 
увы, детские инсульты не редкость. 
Каждый раз это трагедия и для ре-
бенка, и для взрослых. Каждый раз 
это может закончиться летальным 
исходом или обернуться для ребен-
ка серьезной инвалидностью. 
Вот почему так важно делать все 
возможное, чтобы не допускать 
развития столь грозного осложне-
ния у детей. И столичная медицина 
вновь демонстрирует передовые 
достижения в этой области: врачи 
знаменитой Морозовской больницы 
разработали и запатентовали эф-
фективный метод диагностики дет-
ского инсульта. 

В последние годы ранней диагностике 
уделяется огромное внимание: ведь чем 
раньше выявлено заболевание, тем выше 
шансы успешно пролечить пациента, чтобы 
не допустить у него развития серьезных 
осложнений. В медицине появляется много 
инновационных методов лабораторной и 
инструментальной диагностики, и в столице 
они традиционно берутся на вооружение в 
самые оперативные сроки. Поэтому часто 
первым в стране именно московским па-
циентам становятся доступны новые вы-
сокие технологии и самое современное 
оборудование. В городе непрерывно проис-
ходит масштабное обновление поликлиник 
и стационаров, а врачи постоянно совер-
шенствуют квалификацию, обучаясь новым 
технологиям и методикам. 

Сегодня в столице созданы все усло-
вия не только для постоянного увеличения 
объемов оказания высокотехнологичной 
медицинской помощи, но и для собственных 
научных разработок, часть из которых по-
является благодаря усовершенствованию 
существующих методик. Так появился и 
новый метод диагностики одной из при-
чин инсульта, адаптированный специально 
для детей, который запатентовали в об-
новленной Морозовской больнице. Новая 
технология позволяет выявлять первые 
предвестники грозной болезни, чтобы не 
допустить ее развития в будущем и избавить 
маленьких пациентов от возможных проблем 
во взрослой жизни. 

...До сих пор этот специальный метод 
диагностики под названием Bubble Test, или 
«пузырьковый тест», был рассчитан только 
на взрослых людей. Он представляет со-
бой один из видов эхокардиографии, ко-
торую проводят под контролем УЗИ. Такая 

диагностика показана людям с дефектом 
перегородки сердца, который невозможно 
увидеть при рядовом ультразвуковом ис-
следовании. Высокочувствительный Bubble 
Test способен «разглядеть» отверстия между 
камерами сердца: пузырьки в этом случае 
перемещаются из одной камеры сердца в 
другую. Из-за такого нарушения кровообра-
щения возникает серьезная угроза жизни. 
Если эмболы (микроскопические частицы) 
попадут через кровоток из сердца в голов-
ной мозг, они могут перекрыть его сосуд, 
что и вызовет неизбежный инсульт.

В чем же была сложность сразу начать 
делать такой тест детям, почему пришлось 
его усовершенствовать? Дело в том, что во 
время исследования необходимо выполнять 

особые дыхательные движения по указа-
нию специалиста: и если взрослому это 
несложно, то с маленькими детьми такое 
часто не представлялось возможным. «Врачи 
отделения экстренной кардиохирургии и 
интервенционной кардиологии разработали 
специальную технику, которая позволяет 
проводить исследование и у малышей», 
— написал мэр Москвы Сергей Собянин в 
своем Телеграм-канале. 

Придуманная специалистами Морозов-
ки техника позволяет искусственно повысить 
давление в сердце и с помощью ультразвука 
определить попадание микропузырьков во 
время внутривенного введения специаль-
ного тестового раствора в левые отделы 
сердца. А значит, врачи теперь смогут делать 

профилактику развития инсультов у большо-
го количества детей, что позволит им вести 
полноценную жизнь и не бояться осложне-
ний со стороны сосудистой системы.

Пока метод доступен только в един-
ственном в столице Центре детского ин-
сульта, который работает в Морозовской 
больнице. Именно здесь дети и подростки 
с цереброваскулярной патологией, различ-
ными вариантами нарушения мозгового кро-
вообращения, детским инсультом получают 
в кратчайшие сроки высококвалифициро-
ванную экстренную и плановую специали-
зированную медицинскую помощь.

...В последние годы детской медицине в 
Москве уделяется приоритетное внимание: 
проводятся широкомасштабная реконструк-
ция и строительство детских поликлиник, 
больниц и перинатальных центров, их осна-
щают последними разработками медицин-
ской техники для диагностики и лечения. За 
последние 12 лет в Москве появилось 39 но-
вых медицинских объектов. Так, в прошлом 
году первых пациентов принял ультрасовре-
менный детский корпус Московского много-
профильного клинического центра (ММКЦ) 
«Коммунарка». В 2021-м здесь же открылся 
детский инфекционный корпус, а спустя год 
— перинатальный центр. В 2022 году в го-
родской клинической больнице №67 имени 
Л.А.Ворохобова заработал крупнейший в го-
роде перинатальный центр. Морозовскую же 
больницу, которая является одним из старей-
ших детских стационаров города, в последние 
годы полностью перестроили: новое здание, 
открытое в 2017 году, по площади превышает 
все исторические корпуса больницы, вместе 
взятые. Обновленная больница принимает до 
80 тысяч пациентов в год. Кроме уникального 
Центра детского инсульта здесь теперь рабо-
тает единственное в Москве детское отделе-
ние трансплантации костного мозга. 

«В 2010 году в Москве проживали по-
рядка 1,8 миллиона детей и подростков в 
возрасте до 18 лет. Сегодня детское на-
селение Москвы выросло до 2,3 миллиона. 
Плюс 500 тысяч маленьких москвичей, кото-
рых нужно регулярно показывать врачам и 
лечить от разных мелких, а иногда и более 
серьезных болезней», — рассказал в своем 
блоге мэр Москвы.

Работа по модернизации детского здра-
воохранения в Москве продолжается. Зада-
ча города — вывести медицинскую помощь 
маленьким пациентам на максимально высо-
кий уровень качества и комфорта. Москва по 
традиции диктует новые стандарты качества 
медицинской помощи всей стране.

Арина ПЕТРОВА.

С ДЕТСКИМ ИНСУЛЬТОМ

В Морозовской больнице 
разработали эффективный 

метод диагностики 
заболевания

МОСКОВСКИЕ ВРАЧИ
БОРЮТСЯ 

О.
 М

ЕР
ЗЛ

ЯК
О

ВА

А.
 Л

ЕХ
НО

ВИ
Ч

А.
 Л

ЕХ
НО

ВИ
Ч

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.09.2024
1 USD — 92,3880; 1 EURO — 103,4758.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Олег Басилашвили (1934) — актер театра и 
кино, народный артист СССР
Анатолий Васильев (1939) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, заслуженный артист 
России
Илья Кормильцев (1959–2007) — поэт, пере-
водчик, автор текстов песен и продюсер группы 
«Наутилус Помпилиус»
Людмила Максакова (1940) — актриса, пе-
вица, народная артистка РСФСР

Иван Павлов (1849–1936) — ученый-
физиолог, лауреат Нобелевской премии

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за полную 
ликвидацию ядерного оружия
Всемирный день контрацепции
Всемирный день бестраншейных 
технологий
Всемирный день моря
1869 г. — в Ceвacтoпoлe cocтoялocь 
тopжecтвeннoe oткpытиe Вoeннo-иcтopичecкoгo 
музeя Чepнoмopcкoгo флoтa Ρoccии 
1924 г. — в Москве прошли первые в СССР 
состязания летающих моделей, положившие 

начало развитию в стране авиамодельного 
спорта
1944 г. — командиру танка 15-й гвардейской 
танковой Речицкой бригады гвардии лейте-
нанту Дмитрию Комарову присвоено звание 
Героя Советского Союза за совершенный 
единственный в истории войн танковый таран 
бронепоезда
1969 г. — образован Байкальский 
заповедник
1979 г. — скончалась Александра Толстая, дочь 
Л.Н.Толстого, мемуаристка, основательница 
музея в Ясной Поляне
1979 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Марка Захарова «Тот 

самый Мюнхгаузен», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
2019 г. — на территории МГИМО открыли па-
мятник Льву Толстому

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12...14°, 
днем 22…24°. Облачно с прояснениями. Без 
осадков. Ветер южный, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 6.23, заход Солнца — 18.17, 
долгота дня — 11.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

СПОРТ
АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ГЕРОЙ ДНЯ

— Ого, как ты похудел! Расскажи, как? 
Тоже хочу.
— Надо меньше есть!
— А, не, я думал секрет какой...

Возникает ощущение, что я встаю на ра-
боту чаще, чем ложусь спать.

Когда мне исполнилось 18 лет, я думал — 
как это здорово. Теперь мне 50, но я все 
равно думаю, что 18 лет — это здорово.

В аптеке:
— Мне, пожалуйста, пол-литра спирта…
— А у вас рецепт есть?
— А как же! Надо добавить пол-литра ки-
пяченой воды, две ложечки сахарного пе-
ска и настаивать неделю на апельсиновых 
корках...

Прораб Петров не может достроить себе 
дачу, потому что ворует у себя кирпич и 
строит из него баню.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
25 сентября прошла пресс-
конференция Константина Богомо-
лова. На встречу с прессой худрук 
Театра на Бронной и Сцены «Мель-
ников» приехал один, и солировать 
ему пришлось на протяжении часа с 
небольшим, а потом еще и отвечать 
на многочисленные вопросы из зала. 
В том числе на такие, которые еще 
недавно казались «острыми» — к при-
меру, о целесообразности переиме-
нования Театра Виктюка, по поводу 
нового названия которого театраль-
ная публика от стадий «гнев» и «от-
рицание» давно уже перешла к при-
нятию. 

При этом для самого Богомолова глав-
ным было озвучить планы на новый сезон двух 
работающих под его началом театров. 

Театр на Бронной начнет сезон пре-
мьерой от Марины Брусникиной — «Кали-
на красная» по Шукшину, а затем зрителей 
ждет поставленная самим Богомоловым 
«Чайка» («Я второй раз в жизни обращаюсь 
к этой пьесе Чехова», — сказал Константин 
Юрьевич). «В нашей «Чайке» будут заняты 
молодые актеры. Я отсматриваю все выпу-
скающиеся (театральные) курсы московские 
и питерские», — так пояснил он значительное 
омоложение труппы театра.

Далее Богомолов собирается еще глубже 
зарыться в театральную классику, поставив 
на Малой сцене «великий текст с предель-
ностью ситуаций, человеческих отношений 
и эмоций» — «Ифигению в Авлиде» древне-
греческого драматурга Еврипида.

А к юбилею Победы — в 2025 году — Те-
атр на Бронной покажет «Цитадель». С вели-
ким кино о великой войне Никиты Михалкова 
связана она не будет — основой выступит 
известная пьеса эстонского драматурга Ау-
густа Якобсона. 

Помимо этого Богомолов анонсировал 
спектакль по роману Ивана Тургенева «Дым» 
режиссера Ивана Миневцева и работу ла-
тышского режиссера Влада Наставшевса 
по пьесе Набокова «Событие».

Ближе к концу сезона на афишах по-
явится «почти забытая» драматическими 

театрами «Ярмарка тщеславия» Теккерея, а 
в дальней перспективе Богомолов обратится 
к большим романам Достоевского.

Что касается Театра-сцены «Мельников», 
то Богомолов рассказал о новом знаке а-ля 
шестеренка, отражающем архитектуру зда-
ния на ул. Стромынка, д. 6. Память о Романе 
Виктюке Сцена «Мельников» намеревается 
сохранить в архивном разделе своего сайта. 
А в конце октября будет сыгран спектакль 
«Отравленная туника» — из прежнего репер-
туара. Также будет открыта ранее обещанная 
мемориальная доска.

«Спектакли Романа Григорьевича, оста-
ющиеся в репертуаре, мы старательно будем 
поддерживать. Какие-то ушли — мы попро-
щались со спектаклем «Служанки», но он 
продолжит свое существование на других 
сценах», — пообещал Богомолов.

При этом худрук вывел формулу суще-
ствования спектакля «без авторского над-
зора», то есть после смерти создателя — об-
новление декораций, слежение за качеством 
исполнения и регулярный прокат. «Это вопрос 
вкуса и моей персональной ответственности 
— я ее буду нести», — заверил Богомолов. 

И упомянул теперь уже о «мельников-
ских» новинках. К чисто молодежным сто-
ит отнести премьеру по пьесе Булгакова 
«Иван Васильевич» Александра Пронькина и 

предстоящие сценические дебюты четырех 
отечественных режиссеров. Сам Богомолов 
в «Мельникове» собирается поставить пьесу 
«Заговор чувств» Юрия Олеши — и это только 
часть планов. 

В целом Константин Юрьевич был до-
статочно откровенен и настроен проговорить 
все «болевые точки», в том числе «сложности 
во взаимоотношениях с прессой».

Но, главное, он не стал уклоняться от 
обсуждения уже, казалось бы, пройден-
ной темы: зачем вообще Театр Виктюка 
переименовали:

— Имя Романа Григорьевича связано с 
очень определенной стилистикой — в ней 
Виктюк был, есть и останется главным ху-
дожником. А театр (под моим руководством) 
не может ассоциироваться с настолько яркой 
стилистикой — как если бы (некий) театр 
назывался «Театром мимики и жеста», а я бы 
туда пришел и начал делать психологический 
театр... Зритель не должен быть обманут 
приходом в театр даже не имени Виктюка, 
а просто «Романа Виктюка» на спектакль, 
который к стилистике этого режиссера ни-
какого отношения не имеет...

Кажется, это самое резонное объясне-
ние нашумевшего летнего «ребрендинга» из 
прозвучавших до сих пор. 

Иван ВОЛОСЮК.

«ЗРИТЕЛЬ НЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ ОБМАНУТ»
Почему переименовали 
Театр Романа Виктюка: 
Богомолов дал 
окончательный ответ

С начала регулярного чемпиона-
та Континентальной хоккейной лиги 
прошло три недели. И хотя все ко-
манды располагаются пока в непо-
средственной близости друг от друга 
в турнирной таблице, уже можно вы-
делить две группы команд. Тех, кто 
борется за лидирующие позиции в 
своих конференциях, и те коллекти-
вы, которые неудачно начали сезон и 
находятся среди аутсайдеров. Итоги 
стартового отрезка специально для 
«МК» подвел известный отечествен-
ный специалист, заслуженный тренер 
России Федор Канарейкин.

— Какие в первую очередь можно сде-
лать выводы о трехнедельном отрезке 
чемпионата: кто вас больше всего уди-
вил, а кто откровенно разочаровал на 
старте?

— Начну со знака минус. Это, конечно, 
старт «Магнитки» после чемпионского сезона. 
Одной причины в таком неудачном начале 
нового сезона нет. Есть несколько ситуаций, 
которые повлияли на это: здесь и травмы ве-
дущих игроков, и вхождение в новые реалии 
после победы в Кубке Гагарина, и демарш 
Андрея Разина, который увел команду на ме-
мориале Рамазана против «Нефтехимика». 
Конечно, и отъезд защитника Орехова и напа-
дающего Михайлиса в состав сборной Казах-
стана на отборочный турнир к Олимпиаде. Всё 
это вкупе и повлияло на то, что «Металлург» 
провалился в первых, сентябрьских играх. 
Понятно, что сейчас возвращаются травми-
рованные ведущие игроки Вовченко и Юров, 
и команда потихоньку приходит в себя.

— На Западе, наверное, больше всех 
пока не оправдывает высоких турнирных 
надежд столичное «Динамо»?

— Да, «Динамо» однозначно разочарова-
ло на старте. Всё как-то у них в первых играх 
было невнятно, неубедительно, скомкано. 
Болельщики бело-голубых ждут от своей 
команды более успешной и содержатель-
ной игры, благо исполнители в этом клубе 
есть отличные — Гусев, Уил, ОʼДелл. Так что 
смотрим, как будет дальше ситуация в этом 
московском клубе развиваться.

Теперь о тех, кто приятно удивил. Это 
в первую очередь «Сибирь». Новосибирцы 
стартанули с трех проигранных игр, а по-
том выдали серию из шести побед подряд 
и взлетели на самый верх Востока. Отмечу 
и «Адмирал», который тоже хорошо начал 
сезон и идет среди лидеров этой конферен-
ции. Это вот такие моменты положительные в 
КХЛ, что команды, скажем так, небюджетные 
показывают хорошую, качественную игру в 
начале чемпионата. Также хорошо вступил в 
сезон и «Спартак», который добротно вошел в 
чемпионат домашней серией, одержав в пяти 
матчах четыре победы. Сейчас у красно-белых 
идет выезд, и сегодня они играют в Магни-
тогорске. Очень интересная игра будет (она 
завершилась уже после подписания номера 
в печать. — Прим. ред.).

— Пока не очень ярко играют лидеры 

прошлого сезона — звено Морозова? С 
чем это, на ваш взгляд, связано — сопер-
ники уже хорошо разобрали их игру или 
ребята только набирают оптимальную 
форму?

— Соглашусь, что эта тройка пока не рабо-
тает на полную мощность, потому что еще не 
вышел на свой оптимальный уровень Николай 
Голдобин. Был даже момент, когда тренеры не 
поставили его в состав на игру. Идут разные 
меры воздействия на него. Ждем, когда он за-
работает и заиграет по-настоящему. Конечно, 
спартаковским лидерам надо добавлять, но 
радует то, что образовалось второе ударное 
звено Мальцев — Ружичка — Пашин, которое 
уже решило исход двух игр. Это хорошие, 
серьезные силы, и в атаке у красно-белых всё 
нормально. «Спартаку» сейчас игру в обороне 
надо немножко еще подтянуть, и команда 
будет действовать хорошо. Так что будем 
смотреть сегодня встречу с «Магниткой», 
далее состоится игра с ЦСКА, домашняя. 
Ждем, ждем их с оптимизмом. 

— Вас, уверен, не удивляет лидерство 
«Локомотива» как в конференции, так и во 
всей лиге — команда и в прошлом сезоне 
играла хорошо, а в этом с приходом Ра-
дулова выглядит еще мощнее...

— Саша Радулов однозначно на этом эта-
пе пришелся ярославской дружине ко двору. 
В эти схемы, в которые играет «Локомотив» 
Игоря Никитина и к которым старые ребята 
уже притерлись. Здесь и нужен «железно-
дорожникам» был глоток свежего воздуха. 
Как раз эту энергетику, непредсказуемость 
на льду им сейчас и дает этот хоккеист. Он 
ведет сейчас ситуацию в Ярославле и на себе 
ее держит и замыкает. Это, конечно, очень 
хороший момент для «Локомотива».

Плюс все звенья этой 
дружины — ровные, мощ-
ные и бегущие. Для ребят, 
конечно, еще один год под 
руководством Никитина 
помог больше понять игро-
вые схемы этого специалиста. 
Бут, Березкин, Кирьянов — эти 
молодые ребята однозначно уже 
матереют и становятся настоящими му-
жиками, одними из лидеров команды.

— Подтянулся к группе лидеров и мо-
сковский ЦСКА. Петру Воробьеву удалось 
после прошлого неудачного сезона вер-
нуть армейцев на победный путь?

— Что касается ЦСКА, то пока рано о них 
делать какие-либо серьезные выводы. Надо 
посмотреть, как армейцы будут продвигаться 

дальше по чемпионату. Пришла новая груп-
па молодых игроков, и мы видим, что у это-
го клуба совершенно другое направление. 
В этот коллектив влилась молодежь уже с 
определенным опытом игры как в АХЛ, так и 
в НХЛ. Они прочувствовали заокеанские лиги, 
и сейчас им немного времени еще нужно на 
адаптацию к КХЛ. Но это все интересные 
игроки. Например, Руслан Исхаков индивиду-
ально очень сильный хоккеист с прекрасным 
катанием, владением клюшкой. Интересно 
посмотреть, как он будет развиваться.

Новички ЦСКА — это все игроки для на-
шего чемпионата интересные и качественные. 

Но надо время, чтобы посмотреть, как они 
будут действовать дальше. Да и но-

вый вратарь красно-синих Иван 
Просветов очень хороший.

— Все сейчас обсужда-
ют переход Тони Деандже-
ло, имевшего неплохую 
репутацию в НХЛ, в стан 
питерских армейцев. Но 
больше говорят не о его 
игровых качествах, а как 
СКА удается влезть в по-

толок зарплат, что вы об 
этом думаете?

— Я думаю как и все. (Улы-
бается.) Как руководству СКА это 

удается? Буду смотреть, как это бу-
дет функционировать. Я имею в виду, как 

этот защитник проявит себя в нашем чем-
пионате. Финансовую сторону его перехода 
комментировать не буду.

— Вы согласны, что с появлением Де-
анджело питерский клуб стал главным 
фаворитом этого сезона, более сильного 
по именам состава больше нет ни у кого 
в лиге... 

— Я не знаю, кого еще клуб может при-
гласить? Что им еще надо для завоевания 
Кубка Гагарина? Конечно, СКА — один из фа-
воритов сезона. Мы видим, что в этом клубе 
нет проблем ни с чем. Все, что появляется 
на трансферном рынке, может оказаться в 
команде из Санкт-Петербурга. Понятно, что 
задачи и цели ясны перед этой командой на 
этот сезон. Столько звонких приобретений 
сделано...

— Не кажется ли вам, что несколько в 
тени в первых матчах сезона находится, 
пожалуй, самый громкий возвращенец 
этого лета Евгений Кузнецов, которому 
тренеры доверяют не так много времени 
на льду?

— Каким бы классным мастером игрок 
ни был, а Евгений к таковым, безусловно, 
относится, — ему нужна адаптация и под-
держка. Даже звездный хоккеист нуждается 
в хороших партнерах, с которыми он играет 
в одном звене. Это однозначно. А мы видим, 
что у Кузнецова сейчас молодой парень Иван 
Демидов под рукой. Он на него работает, рас-
кручивает этого 18-летнего парня. Давайте 
наберемся терпения и не будем сильно крити-
ковать нашего опытного игрока. Понятно, что 
у Жени всё есть, а какая отдача будет — будем 
судить уже в конце чемпионата.

— Не очень удачно начало сезон и ни-
жегородское «Торпедо» — в чем проблемы 
коллектива Игоря Ларионова на старте?

— Молодому нижегородскому коллек-
тиву в ключевых моментах не хватает устой-
чивости даже в тех играх, которые команда 
выигрывает. Это точно такой же сценарий 
их прошлогодней игры, как и в плей-офф 
против СКА. Когда они вели дома и тоже не 
смогли удержать победный счет. Это моменты 
игровые такие, от которых им надо уходить и 
прибавлять. «Торпедо» и их наставнику, пре-
красному в прошлом хоккеисту Ларионову, в 
этом году есть что доказывать.

— Если в прошлом сезоне «Витязь», 
«Сочи» и «Куньлунь» выстрелили в нача-
ле чемпионата и находились наверху, то 
сейчас по итогам 8–9 матчей эти команды 
уже обосновались в подвале турнирной 
таблицы. Есть ли у них шансы подняться 
выше и побороться за попадание в плей-
офф?

— Я надеюсь все-таки на «Куньлунь» и Ми-
хаила Кравца. Это уже опытный специалист, 
и он сможет все-таки принести устойчивость 
в китайскую команду. Они заработают и по-
бьются за плей-офф. Если взять конкретно 
Западную конференцию КХЛ, то в ней всего 
сейчас 11 команд. «Отстучать» три коллектива 
— по прошлым сезонам это «Сочи», «Витязь» 
и «Куньлунь» — задача не архисложная.

Добавление участников на Западе — в 
этом и кроется улучшение качества нашей 
лиги. Чтобы до последнего тура велась кон-
кретная борьба за попадание в плей-офф. 
А то в последнее время у нас есть коман-
ды, которые практически сразу же выпада-
ют из борьбы, например «Барыс», который 

неконкурентоспособен на протяжении по-
следних сезонов. В эту группу постоянных 
аутсайдеров входит еще несколько команд, 
но не буду больше никого называть, чтобы 
не обидеть.

— И все-таки на Востоке намного 
плотнее идет борьба. Если посмотреть 
на таблицу, то такие гранды, как «Ак Барс» 
и «Авангард», еле-еле попадают в плей-
офф, занимая седьмую и восьмую по-
зиции. С чем связаны проблемы Казани 
и Омска?

— Про Омск все понятно. Только-только 
вернулся после травмы Рид Буше. Владимир 
Ткачев выбыл надолго. Хорошо, но это один 
игрок, да, пусть ведущий. Но это не разговор 
о том, что команда вываливается за черту 
попадания в плей-офф. Конечно, «Авангард» 
должен заработать на полную, а не в пол-
оборота, как сейчас. Должен себя показать 
тренер Сергей Звягин, который в общем-то 
у клуба новый, хоть уже и давно работает в 
нем. Пока у «ястребов» всё натужно.

Что касается «Ак Барса», там такая же 
ситуация, идет перестройка, перестройка си-
стемы. Не знаю, как Анвар Гатиятулин проявит 
себя в Казани, что за хоккей он поставит этому 
клубу? На протяжении сезона будем смотреть 
их ключевые игры.

— Какой клуб вы бы еще отметили в 
Восточной конференции?

— Выстреливает «Нефтехимик». Выиграл 
две игры у «Магнитки» в начале сезона, это 
хороший показатель. Надо отметить работу 
Олега Леонтьева в Нижнекамске. Команда 
без больших возможностей финансовых, но 
она крепкая, стройная и тактически грамот-
ная. Хорошо функционирует детская школа, 
которая подпитывает взрослую команду. Но 
все равно надо им ставить более глобальные 
задачи и выходить на другой уровень.

— Накануне в КХЛ произошла пер-
вая тренерская отставка — свой пост в 
«Барысе» оставил Дэвид Немировски, и 
это вполне ожидаемо — команда шла на 
последнем месте в лиге. В каких еще клу-
бах в ближайшее время может произойти 
смена руководства?

— По поводу «Барыса» — это так про-
гнозируемо было, что Немировского уберут. 
Я не знаю, в чем все-таки главная причина, 
это внутренние дела, но эта команда не про-
грессировала в последние годы. Как ответ — 
малое количество болельщиков на трибунах. 
Это все взаимосвязано, она неконкуренто-
способна в КХЛ. Это очевидно.

Что касается отставок, то я не хочу нико-
му желать этого. Потому что каждый тренер 
отдает себя этой работе. Она на самом деле 
очень тяжелая. Я хочу, наоборот, пожелать 
всем как можно дольше оставаться на своих 
позициях. Но отставки — это неминуемо. Кое-
где уже стул под наставниками шатается, но 
конкретно не буду никого называть. Желаю, 
чтобы все ребята, я имею в виду тренеров, 
ситуацию выправили.

Павел САВЧИК. 

Проблема бездомных собак в нашей 
стране докатилась и до известных 
спортсменов. Шестикратная чемпи-
онка мира по плаванию Юлия Ефи-
мова рассказала о нападении на нее 
беспризорного пса. ЧП с одной из 
самых красивых российских спор-
тсменок случилось в конце минувше-
го лета. Но известно об этом стало 
только спустя месяц. Все это время 
отважная Юлия молчала и стоически 
переносила лечение.

На закате августа 32-летняя урожен-
ка Грозного решила отдохнуть с отцом под 
Волгодонском. В один из дней, по словам 
Ефимовой, она вышла на прогулку со своим 
псом Джаспером. И вдруг откуда ни возь-
мись на них налетела бездомная собака: 
«Она впилась мне в руку, повалила. Потом 
меня отпустила и взялась за Джаспера. И 

тут я вспомнила, что читала книжку 
о дрессировке собак. А там рас-
сказывалось, что если собака 
нападает, проявляя агрессию, 
то ее нужно поднимать за за-
дние лапы. Я ее схватила, и 
она отпустила моего пса. 
Подбежал мой папа, испугал 
собаку, и она убежала». 

С ч и т а н ы е с е к у н д ы, 
словно замедленная съемка. 
Именно так отписала все то, что 
произошло, Ефимова: «Мы остались 
в шоке стоять после всего случившегося. 
Слава богу, Джаспер жив благодаря своей 
толстой шерстке и моей руке». 

Испуганная Юлия так и не поняла, что 
за собака на нее напала. Скорее всего, это 
был здоровый кобель: «Сучка бы не напала 
на кобеля. И не немецкая овчарка. Я бы тогда 

не выжила. Да и зубы не такие огром-
ные. Просто большая дворняжка. И 

не алабай, слава богу». 
После публикации фото пе-

ребинтованной руки с каплями 
крови в своих социальных сетях 
Юлия рассказала и о лечении. 
По ее словам, укусов бездомной 
собаки оказалось целых четыре 

штуки — один большой и три по-
меньше. Пришлось делать при-

вивку от столбняка и пить антибио-
тики. «Рука сильно опухла, покраснела. 

И поднялась температура. После приема 
таблеток все прошло. Кололи под лопатку», 
— рассказала СМИ спортсменка. 

Сие происшествие нарушило и функ-
циональность руки. Первые дни рука у Ефи-
мовой не двигалась от слова совсем. Но, 
как говорится, до свадьбы заживет. Спустя 

месяц рабочая конечность спортсменки 
уже вовсю функционирует: «Теперь просто 
шрам. Уже все зажило, хотя периодически 
побаливает». 

Пловчиха нашла в себе силы и уже даже 
шутит, что теперь на ее теле «красуется» шрам 
и от собаки вдобавок к отметинам от катания 
на сноуборде и на доске для серфинга. 

Между тем последствия коварного на-
падения бездомного пса помешают Юлии 
Ефимовой принять участие в стартующем в 
октябре Кубке мира по плаванию на короткой 
воде, который пройдет сразу в трех горо-
дах — китайском Шанхае, южнокорейском 
Инчхоне и в Сингапуре. 

Високосный 2024 год для российской 
спортсменки выдался непростым. Мало 
того, что она не смогла отобраться на па-
рижскую Олимпиаду, несмотря на получение 
нейтрального статуса от Международной 
федерации плавания, так еще и ввязалась в 
перебранку с организаторами Кубка России, 
прошедшего этим летом в Екатеринбурге. На 
соревнованиях Ефимова стала третьей на 

дистанции 100 м брассом, однако запомни-
лась всем не призовым местом, а критикой 
условий проживания. Спортсменка пожа-
ловалась на маленькие номера в гостинице 
и на то, что на две спальни предусмотре-
на всего одна уборная. Тогда на претензии 
Ефимовой достаточно жестко ответил глава 
федерации плавания города Москвы Евгений 
Коротышкин: «Если условия проживания не 
устраивают, никто не мешает поехать в город 
и арендовать квартиру, бункер, жить там и 
ездить в бассейн. Все, что выходит за рамки 
установленного финансирования, — за свой 
счет, пожалуйста». На том и разошлись. 

Несмотря на неудачи, спортсменка не 
собирается завершать карьеру. В одном из 
своих последних интервью она заявила, что 
хочет выступить на Олимпийских играх в 
Лос-Анджелесе в 2028 году. «Для меня всег-
да была мечта завоевать золотую медаль 
Олимпиады, но пока это не удалось. Это 
меня и удерживает в спорте», — заключила 
Ефимова. 

Мария ПАТИ.

ГЛОТОК ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ВОЗДУХА

Авторитетный 
специалист подвел 
итоги стартового 
отрезка нового 

сезона КХЛ

Как 
с улыбкой 
встречать 
жизненные 
неурядицы

Шрамы украшают чемпионов

Артур Каюмов и Александр Радулов.

Роман Ротенберг 
и Тони Деанджело.

Юлия Ефимова 
и ее пес 
Джаспер.
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